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Доверяем, 
но проверяем!
Система НОК способствует 
значительному повышению уровня 
специалистов в строительной сфере

Сергей ВЕРШИНИН

Итоги внедрения независимой оценки квалифика
ции (НОК) в строительной отрасли обсуждались в 
ходе прошедшего на днях совещания в Российском 
союзе промышленников и предпринимателей 
(РСПП). Мероприятие, модератором которого вы
ступил президент Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ) Анвар 
Шамузафаров, прошло с участием министра стро
ительства и ЖКХ РФ Ирека Файзуллина, президен
та РСПП Александра Шохина, президента Наци
онального объединения строителей (НОСТРОЙ) 
Антона Глушкова и первого заместителя председа
теля Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Романа Лябихова.

Как все начиналось
Приветствуя участников встречи, Александр Шо
хин напомнил, что в этом году исполняется 10 лет с 
момента создания Национального совета по про
фессиональным квалификациям. За этот период 
сложился новый подход к формированию отрасле
вой системы квалификаций в стране, а строитель
ная отрасль является одним из лидеров в развитии 
института НОК.

Сейчас центрами компетенций являются Сове
ты по профессиональным квалификациям (СПК), 
созданные и функционирующие на площадках  
НОСТРОЙ и НОПРИЗ, а поскольку нацобъедине
ния саморегулируемых организаций (СРО) в силу 
закона ведут национальные реестры специалистов 
(НРС), то они и выступили инициаторами введе
ния НОК.

Александр Шохин подчеркнул, что съезд РСПП, 
состоявшийся 17 декабря 2021 года с участием пре
зидента России Владимира Путина, дал новый им
пульс развитию системы саморегулирования в 
строительстве. Для реализации поручений главы 
государства по ее совершенствованию была созда
на рабочая группа при РСПП. Одним из результатов 
ее деятельности стало внесение изменений в Гра
достроительный кодекс, в результате чего с 1 сентя
бря 2022 года установлена обязанность специали
стов по организации инженерных изысканий,  
архитектурностроительного проектирования, 
строительства не реже одного раза в пять лет про
ходить НОК. В 2022 году РСПП совместно с Мин
строем России провел работу с СРО по анализу 
практики применения положений законодатель
ства. В ходе общественных обсуждений профиль
ными экспертами были сделаны однозначные вы
воды: альтернативы для действующей системы са
морегулирования в строительстве нет, нужны ме
ры для скорейшего развития системы НОК, способ
ствующей повышению профессионализма и ответ
ственности специалистов. Соответствующие пред
ложения РСПП вошли в Стратегию развития строй
отрасли.

Не останавливаясь 
на достигнутом
Дальнейшее развитие стройотрасли и сферы ЖКХ 
будет обеспечено за счет тесного партнерства 
государства и бизнеса

Актуальные изменения на рынке торговой недвижимости и экспертные прогнозы на 2024 год с. 5  
Внедрение прогрессивных технологий качественного дорожного строительства  с. 12-13

жилья было построено в России за последние двадцать лет1,451 млрд квадратных метров с. 8

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

День строительства и ЖКХ  День строительства и ЖКХ  
на Международной выставке-форумена Международной выставке-форуме с. 8-11

Алексей ТОРБА, Алексей ЩЕГЛОВ

Д
остижениям строительной отрасли и 
жилищнокоммунального хозяйства 
страны и приоритетным целям их 
дальнейшего развития было посвя
щено заседание коллегии Минстроя 

России, прошедшее 20 января в рамках 
Международной выставкифорума «Рос
сия» на ВДНХ в Москве.

Годы рекордов
В своем выступлении в режиме видео
связи зампред правительства России Ма
рат Хуснуллин заявил, что за последние 
четыре года объем строительных работ в 
стране вырос почти на 23%. При этом бы
ло введено свыше 387 млн кв. метров жи
лья, из которых более 110 млн — в про
шлом году, что стало, по словам вицепре
мьера, абсолютным рекордом. Он отме
тил, что в 20202023 годах жилищные ус
ловия улучшили более 15,7 млн семей, и 
напомнил, что жилищное строительство 
стало центральным элементом разрабо
танной Стратегии развития инфраструк
туры до 2030 года.

Затем он подробно остановился на од
ном из факторов улучшения жилищных 
условий граждан и роста жилищного стро
ительства — ипотеке. С 2020 года было 
выдано 7 млн ипотечных кредитов, из ко
торых 2,4 млн — по льготным програм
мам. Всего за четыре года ипотечный порт

фель увеличился вдвое — до 18 трлн руб
лей, при этом самой востребованной и 
большой по объемам стала семейная ипо
тека. Вицепремьер заверил, что и в даль
нейшем социально ориентированные 
ипотечные программы будут продолжать 
действовать.

Системное развитие в последние два 
года получила и модернизация жилищно
коммунального хозяйства, на которую бы
ли выделены дополнительные средства в 
виде специальных казначейских кредитов, 
а также инвестиционных бюджетных кре
дитов. Теперь предстоит разработать 
полно ценную программу развития ЖКХ до 
2030 года, чтобы это направление стало 
главным на этот период.

Марат Хуснуллин также заявил, что хотя 
сфера ЖКХ имеет огромный потенциал для 
роста, она продолжает оставаться одной из 
самых проблемных в стране. По его оцен
ке, несмотря на все усилия, в целом износ 
инженерных коммуникаций происходит 
быстрее, чем их восстановление. Вместе с 
тем, есть надежда, что за 20242025 годы 
правительству и всем сопричастным к ре
шению этих проблем «удастся этот тренд 
переломить в позитивную сторону». «Тяже
лейшая программа, и она, я считаю, для 
нашей отрасли, для Минстроя России явля
ется ключевой на ближайшие годы», — 
подчеркнул он.
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Архитектура 
и МЫ
Популярный фестиваль 
в Калужской области объявляет 
тему нового сезона

Оксана САМБОРСКАЯ

Международный фестиваль ландшафтных 
объектов «Архстояние» развернется в 
артпарке НиколаЛенивец 2628 июля 2024 
года. Мероприятие будет посвящено теме 
МЫ. «Архстояние2024» задается вопросом, 
который, кажется, звучит сегодня по всей 
планете: как договориться и найти точки со
прикосновения друг с другом?

Основной зоной исследования «Архстоя
ния2024» станут сообщества и взаимодей
ствия между ними, поэтому НиколаЛенивец 
открывает прием заявок на участие в про
грамме кэмпов — горизонтальном проекте, 
который соберет на территории парка раз
личные комьюнити.

В пространстве фестиваля, которое бу
дет организовано как приключенческий 

квест, каждая субкультурная группа найдет 
свое место. Программа задается поиском 
форм коммуникации между личностью, 
группой и местом через искусство, архи
тектуру, музыку и театр.

К участию приглашаются сообщества, 
объединенные интересом к искусству, 
спорту, образованию, совместному отдыху, 
природе, медитации, саморазвитию, музы
ке и другим опытам. К рассмотрению при

нимаются заявки на временные проекты с 
активностями свободного формата: от 
творческих до функциональных, несущих 
практическую, сервисную или развлека
тельную функцию для гостей «Архстояния». 
Количество заявок от одного сообщества не 
ограничено, также возможна объединен
ная заявка от нескольких групп одновре
менно.

Куратор фестиваля — Антон Кочуркин.

Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях
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НОВОСТИ Механизация работ позволяет  
существенно экономить ресурсы  с. 142016-2021

Алексей ЩЕГЛОВ

Первые январские дни были омрачены экс
траординарной ситуацией, которая сложи
лась в ЖКХ в ряде регионов страны. В сово
купности коммунальные аварии произошли 
примерно в 30 субъектах. В Московской об
ласти первые сообщения об авариях стали 
появляться еще 2 января: в этот день тепло 
стало стремительно исчезать в квартирах 
жителей 26 многоквартирных домов (МКД) в 
Балашихе. Аварийная ситуация разворачи
валась в наиболее сильные морозы, когда 
температура опускалась ниже 20 градусов, 
что осложнило проведение ремонтных ра
бот. Вернуть отопление удалось только 5 ян
варя, хотя от жителей поступали сообщения 
о том, что в отдельных домах проблемы на
блюдались и позднее.

Во многом аналогичная ситуация сложи
лась и в Электростали, где люди стали жечь 
костры на улице, чтобы согреться. Да и в са
мой Москве, когда морозы достигли 27 гра
дусов, более 20 многоэтажек остались без 
тепла и света. В Министерстве по чрезвычай
ным ситуациям назвали причиной пожар на 
подстанции, питающей Отрадное, Бибирево, 
Северное и Южное Медведково. 

В Северной столице тоже было не все бла
гополучно, там жители Адмиралтейского 
района оказались без водоснабжения изза 
замерзших стояков. А в Ленинградской обла
сти при температуре в районе 30 градусов в 
новогодние каникулы без тепла и воды оста
лись 250 жилых домов.

На другом конце страны, во Владивосто
ке, в Первомайском районе города изза по
рыва на участке тепловой сети 18 домов ли
шились отопления 9 января. В целом в ава
рийный список вошли города и поселки, 
расположенные в самых разных субъектах. В 
нем оказались поселок Березово Ханты 
Мансийского автономного округа (11 января 
там без отопления сутки были больничный 
комплекс и часть жителей), Самарская об
ласть (8 января почти 250 человек пострада
ли от прекращения подачи газа и тепла изза 
аварии на газопроводе), Волгоград (тысячи 
жителей в Рождество не получили тепло в 
дома изза ЧП на газопроводе). Масштабные 
аварии произошли также в Новосибирске 
(11 января изза аварии без тепла остались 
более сотни домов, 20 школ пришлось пере
вести на дистанционное обучение, а некото
рые больницы приостановили плановую го
спитализацию), Липецке (13 января без ото
пления оказались более 280 домов) и в дру
гих регионах.

Но всетаки эпицентром коммунального 
неблагополучия в этом году в масштабе стра
ны стала Московская область. Ее карта была 

буквально испещрена названиями городов и 
населенных пунктов, жители которых оста
лись на какоето время без тепла или жа
ловались на его недостаточную подачу в 
дома (Чехов, ОреховоЗуево, Воскре
сенск, Раменское, Домодедово, Химки, 
Солнечногорск, Пушкино и другие).

При этом в наибольшей степени из
под контроля вышла ситуация в Подоль
ске, где властям пришлось вводить режим ЧС 
локального характера после того, как 4 янва
ря там прорвало теплотрассу. При ночных 
температурах, опускавшихся в ночь до 27 
градусов, обесточенными оказались 173 
многоквартирных дома и одна из местных 
больниц. По приблизительным оценкам, 
ограничения в подаче тепла затронули более 
20 тыс. человек.

Причиной ЧС стала авария на котельной 
Климовского патронного завода, которая 
обеспечивала теплом жителей микрорайона 
Климовск. Ситуация потребовала вмеша
тельства следственных органов, которые 
возбудили уголовное дело по части 1 статьи 
238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности) по фактам не
правильной эксплуатации оборудования ко
тельной. Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев возложил ответственность за про
изошедшее на владельцев котельной, кото
рые, по его утверждению, сбежали после ЧП. 
На пике к ликвидации последствий аварий 
было привлечено свыше 200 ремонтных бри

гад, и уже 8 января отопление удалось вер
нуть в 81 климовский дом, 10 января это 
число возросло до 146, а несколькими днями 
позже было восстановлено теплоснабжение 
и остальных МКД.

Сейчас ситуация в Климовске стабильная. 
Но в целом это происшествие выявило ряд 
системных проблем в системе ЖКХ подмос
ковных городов. Часть этих проблем связана 
с некомпетентным управлением объектами 
энергетики. Как заявил вицегубернатор Мо
сковской области Евгений Хромушин, на той 
материальнотехнической базе котельной, 
которая есть, вполне можно было работать и 
проходить отопительный сезон, но был со
вершен ряд ошибок. В частности, изза ми
зерных зарплат уволились сотрудники, зани

мавшиеся автоматикой, а оставшийся воз
растной персонал был неспособен обеспе
чить должную работу сложного оборудова
ния. Сказались и недочеты в системе тарифо
образования, низкий уровень контроля вла
стей за подготовкой к отопительному сезону 
оборудования котельной и т. д.

На первый взгляд, подмосковные власти 
извлекли уроки из происшествия в Климов
ске. Ликвидация аварии шла оперативно, 
были выявлены основные причины произо
шедшего и намечены меры по их искорене
нию, уже прорабатывается вопрос о стро
ительстве новой котельной.

Как, в частности, заявил Андрей Воро
бьев, для восстановления системы тепло
снабжения в Подольске нужно инвестиро
вать миллиарды рублей в сферу ЖКХ. Потре
буются большие вложения и в других насе
ленных пунктах региона. При этом нельзя 
сказать, что подмосковная энергетика ранее 
была обделена финансированием. В области 
осуществляется масштабное развитие инже
нерной инфраструктуры и энергоэффектив
ности, в рамках которого в нескольких го
родских округах проводятся работы по кап
ремонту сетей теплоснабжения и горячего 
водоснабжения, модернизируется и строится 
большое число котельных, реализуется про
грамма повышения надежности электро
снабжения и т. д.

Позитивным итогом подмосковной ситу
ации можно признать то, что проблемы ЖКХ 
привлекли к себе дополнительное внимание 
органов власти. Как заявил на днях депутат 
Госдумы Сергей Миронов, отрасли ЖКХ не
обходим масштабный аудит всех систем. Он 
напомнил, что на модернизацию ЖКХ в 2022 
году из федерального бюджета было направ
лено 170 млрд рублей, а в 2023м — 440 
млрд, и это не считая дополнительного фи
нансирования из собственных средств реги
онов. «Надзорные органы должны прове
рить, куда расходуются многомиллиардные 
бюджеты и почему настолько хорошо финан
сируемая система «сыпется» при первых мо
розах», — заявил законодатель.

Вместе с тем, некоторые истоки аварии, 
возможно, пока не получили должного рас
смотрения. В частности, эксперты видят при
чины случившегося не только в недофинан
сировании энергетики, но и в точечной за
стройке. По мнению доктора экономических 
наук, профессора Никиты Кричевского, 
именно Подмосковье стало лидером по коли
честву возведенных в прошлом году ново
строек, и закономерно, что изношенные те
плосети перестали выдерживать нагрузку. 
Если этот вывод верен, то властям региона 
нужно скорректировать градостроительные 
планы и взаимоотношения с застройщиками.

Подмосковные уроки
Аварийные сбои в энергетике региона могут стать катализатором 
аудита всей системы ЖКХ страны

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
профессор, доктор 
экономических наук:
«Общее во всех авариях 
–– они произошли  
в тех местах, где 

воткнули новые дома, 
присоединив их  

к действующим сетям.  
До -15 градусов все работало,  

а потом стало рваться. Притом, что  
по отчетам сети были модернизированы 
и якобы подготовлены к зиме»

Кстати 
 Подать заявку на участие можно  

до 15 февраля по ссылке  
2024.stoyanie.ru/opencall. Прием 
конкурсных проектов продлится  
до 1 апреля. Результаты опен-колла 
будут объявлены 26 апреля.

Справочно 
 Никола-Ленивец начинался с группы людей: 

художников, архитекторов и их неожиданных соавторов 
— крестьян. Искусство создавалось коллективными 
усилиями во главе с творцом-вдохновителем Николаем 
Полисским. Постепенно пространство художественных 
экспериментов обрастало ресурсами, территориями, 
новыми идеями и возможностями. Вместе с этим 
появлялись, исчезали и перерождались различные 
сообщества: от волонтеров и дачников  
до спортсменов-любителей, местных предпринимателей 
и фанатов электронной музыки — самые разные люди, 
просто и беззаветно преданные этому месту. 
Это все МЫ, истинный социум Никола-Ленивца.  
В каком-то смысле объединение столь разных 
социальных групп напоминает процесс возникновения 
города.
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Новый образ 
«УРАЛА»
Территорию вокруг «колыбели» 
легендарного «Захара» обновят

Елена МОРОЗ

Стартовал всероссийский открытый конкурс 
на разработку проектов комплексного об
устройства территории площади у главного 
корпуса завода «УРАЛ» в Миассе. Этой теме 
была посвящена прессконференция, прошед
шая на днях в прессцентре агентства «Интер
факс».

Социально значимая инициатива обновле
ния облика Предзаводской площади и благо
устройства прилегающей территории принад
лежит руководству АО «Автомобильный завод 
«УРАЛ», имеющего ключевое значение для 
Миасса: в восприятии заводчан и всех мест
ных жителей «УРАЛ» исторически является и 
«сердцем», и «лицом» города, его визитной 
карточкой. По замыслу инициаторов гряду
щих преобразований, поддержанному прави
тельством Челябинской области и местной 
администрацией, знаменитый завод и город 
должны обрести общественное пространство, 
отвечающее самым современным требовани
ям комфорта, безопасности и эстетики. Опе
ратором конкурса является Агентство страте
гического развития «ЦЕНТР».

Меняя облик, сохранить функционал
Открыл прессконференцию заместитель гу
бернатора Челябинской области Сергей 
Шаль, заявивший, что комфортная городская 
среда — это «одна из ключевых сфер, обеспе
чивающих устойчивое развитие и процвета
ние городов, делающая их экономически раз
витыми», при этом комплексное развитие го
родской среды, нацеленное на повышение 

качества жизни граждан, должно проходить с 
вовлечением всех субъектов, имеющих соот
ветствующие интересы: важно учесть мне
ния простых горожан, экспертов, органов 
власти, представителей деловой среды. 
«Сегодня эти интересы сошлись в одной точ
ке, чтобы дать начало прекрасному проекту, 
который станет новым сердцем Миасса. В 
нынешнем году Челябинской области испол
няется 90 лет, исторически сотрудничество 
между промышленными предприятиями и 
руководством региона было и остается тес
ным. Своей инициативой Автозавод «УРАЛ» 
вместе с городом в очередной раз доказывает, 
что он — не только один из флагманов инду
стриального развития региона, но и образец 
для подражания в сфере общественно значи
мых инициатив», –– отметил губернатор.

Перед объявлением конкурса в Миассе про
шел проектный семинар, в котором принимая 
участие сотни горожан, поделившихся мне
ниями о том, каким они хотят видеть облик 
города после его обновления. По результатам 

семинара с учетом пожеланий граждан было 
разработано задание, которое должны будут 
выполнить участники конкурса.

В свою очередь, глава Миасского городско
го округа Егор Ковальчук заявил, что Предза
водская площадь и окружающая ее террито
рия — «не только важнейшая артерия, соеди
няющая несколько существующих и проекти
руемых общественных пространств, но и один 
из основных транспортных узлов, находящий
ся на пересечении крупных магистралей и 
транспортных маршрутов». В этой связи руко
водитель муниципалитета подчеркнул необхо
димость сохранения за территорией ее ключе
вых функций после ожидаемой реконструк
ции.

«Это место, через которое прошли несколь
ко поколений заводчан. Именно здесь хранит
ся первый сошедший с конвейера автомобиль 
и находится аллея славы работников «УРАЛА». 
Для нас Предзаводская площадь — визитная 
карточка завода. В том числе поэтому в резуль
тате реконструкции на территории площади 

предполагается появление музея автомобиле
строения», –– заявил генеральный директор 
Автозавода «УРАЛ» Павел Яковлев.

Прием заявок в разгаре
Заявки на участие в конкурсе принимаются 
до 16 февраля как от ведущих архитектурных 
бюро, так и от молодых архитекторов и долж
ны содержать портфолио проектов, эссе с 
описанием предварительного эскиза, а так
же информацию о компании (консорциуме). 
Трех финалистов отберут 28 февраля по ито
гам отборочного этапа. Авторы проектов, 
признанные лидерами конкурса, займутся 
разработкой конкурсных предложений. Об
щий призовой фонд составляет 7,5 млн руб
лей.

Итоги конкурса подведут в Миассе в июле. 
Победитель получит контракт на разработку 
рабочей документации стадии «Р» на сумму  
10 млн рублей. В состав жюри конкурса войдут 
представители органов государственной вла
сти Челябинской области, эксперты в сфере 
архитектуры, общественных пространств и 
городского планирования. По словам соучре
дителя Агентства стратегического развития 
«ЦЕНТР» Сергея Георгиевского, в Миассе уда
лось собрать междисциплинарную команду 
экспертов со всей России. Их опыт и знания 
лягут в основу конкурсного задания и станут 
определяющими факторами в оценке кон
курсных предложений.

Кстати 
 Первый уральский автомобиль 

«ЗиС-5В», прозванный в народе 
«Захаром», сошел с конвейера 
завода в Миассе 8 июля 1944 года. 
На машине под номером 0001  
из заводских ворот выехал водитель 
Дмитрий Колесов, именем которого 
названа одна из улиц города.
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Оксана САМБОРСКАЯ

На прошлой неделе в прессцентре «РИА 
Новости» прошел круглый стол «Ипоте
ка2024», в рамках которого участники рын
ка обсудили актуальные вопросы льготного 
ипотечного кредитования: введение некото
рыми банками комиссий для застройщиков, 
а также возможный рост цен на жилье и дей
ствия застройщиков в новых обстоятель
ствах. Организатором дискуссии выступила 
команда форума недвижимости «Движение».

По словам экспертов, главная проблема 
ввода комиссий — удорожание жилья. 
Стремление сохранить текущий уровень ста
вок по программам господдержки привело к 
повышению расходов покупателей на приоб
ретение жилья. Теперь если человек покупа
ет по программе семейной ипотеки квартиру 
стоимостью 12 млн рублей, то комиссия де
велопера банку составляет 778 тыс. рублей, 
подсчитали в ГК «А101». Директор по ипотеч
ным продажам и внедрению финансовых 
инструментов ГК «А101» Рустам Азизов от
метил, что эти средства становятся дополни
тельной нагрузкой на финансовую модель 
девелоперского проекта: платить комиссию 
нужно до раскрытия эскроусчетов, то есть 
брать дополнительный кредит от банка и 
платить по нему еще и проценты. «Нагрузка 
ощущается в новых проектах, где наполне
ние эскроусчетов ниже, а ставка по проект
ному финансированию выше. Дополнитель
ные расходы на комиссию потребуют согла
сования с банками. Все это может вынудить 
девелопера поднять цены на жилье, даже ес
ли это противоречит его интересам и отра
зится на темпах продаж. В итоге со ставкой 
по семейной ипотеке на текущем уровне в 
6% и ростом стоимости квартиры на 10% 
первоначальный взнос для клиента составит 
2,6 млн рублей, сумма кредита –— 10,5 млн, 
а ежемесячный платеж — 75,6 тыс. рублей. 
При этом если бы ставку по семейной ипоте
ке просто повысили на один процентный 

пункт (с 6 до 7%), то ежемесячный пла
теж составил бы 74,4 тыс. рублей, то 
есть на 1 200 рублей меньше», — привел 
расчеты Рустам Азизов.

С коллегой согласился вицепрезидент по 
продажам и маркетингу компании DOGMA 
Илья Витковский, отметивший, что появле
ние комиссионных для застройщиков приве
дет к росту цен на новостройки в пределах 
1015%. «Данный рост также обусловлен по
вышением комиссионного вознаграждения, 
которое неизбежно отразится на кошельке 
покупателя. Если сравнивать стоимость 
квартир в новостройках Московской области 
в декабре и январе, то уже можно фиксиро
вать подорожание на 8,5%», — подчеркнул 
он.

Кроме того, как отметила директор по 
стратегическому маркетингу и продукту 
Level Group Александра Мамохина, ставка 

влияет на спрос в несколько раз сильнее це
ны: эластичность спроса по цене в 23 раза 
ниже эластичности спроса по ставке. «Теку
щие программы субсидирования действуют 
до 1 июля 2024 года, затем мы можем все 
столкнуться с ситуацией, когда от субсиди
рованной ставки в 8% рынок вернется к 
ставке в 18%, тогда стоимость квартиры в 

среднем увеличится в два раза! Решение пла
тить ипотечный кредит со ставкой 18% — 
вопервых, нерационально, а вовторых, ско
рее всего просто непосильно для большин
ства покупателей», — говорит эксперт.

В итоге некоторые девелоперы приоста
навливают работу с банками, которые вво
дят комиссию. Коммерческий директор ком
пании «Петербургская Недвижимость» (хол
динг Setl Group) Ольга Кобякова считает, что 
нужно найти решение, не вызывающее по
вышение цен. «Вместе с банками мы всегда 
разрабатывали огромное количество ипотеч
ных программ, которые отвечали первосте
пенным потребностям нашего покупателя и 
не приводили к подорожанию жилья. Сейчас 
продолжаем переговоры с банками, пока ра
боту с ними по программам с господдержкой 
мы не восстановили и надеемся, что реше
ние мы найдем достаточно скоро», — расска
зала она.

По словам директора по развитию плат
формы Сделка.РФ Ольги Сидоренко, у деве
лоперов есть выбор, с каким банком рабо
тать по ипотечному кредитованию. «Девело
перы активно дифференцируют ипотечный 
портфель и обращаются к банкам не из  
топ3», — сказала она. И в ближайшее время, 
по словам эксперта, рынок ипотеки ждет пе
рераспределение сил: в топе окажутся банки 
с гибким подходом.

За круглым столом прозвучал и ряд пред
ложений, которые войдут в резолюцию и бу
дут направлены в органы власти. Одно из 
них — устанавливать не фиксированную 
ставку господдержки, а дельту от учетной 
ставки, чтобы, как отметил генеральный ди
ректор компании «Этажи» Ильдар Хусаинов, 
«всегда это была понятная сумма, которую 
нужно было бы выделять, и чтобы потом не 
нужно было делать необычных ходов, кото
рые потрясают рынок».

Застройщики против банков

Антон ГЛУШКОВ,  
президент 
Национального 
объединения 
строителей:
«Реальные доходы 

населения не догоняют 
строительную инфляцию, 

именно поэтому 
предложение банков включить 

комиссию за выдачу льготной ипотеки  
в цену квадратного метра для большей 
части субъектов России и 
муниципалитетов, даже таких крупных, 
как города-миллионники, невозможно»

Как будет решаться вопрос 
ввода комиссии при выдаче 

ипотечных кредитов
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«По количеству успешно сдан
ных экзаменов в рамках неза
висимой оценки квалифика
ции мы видим, что в стро

ительстве, изысканиях и проектировании сде
лан серьезный прорыв, что позволяет говорить 
об успехе НОК. Мы будем распространять стан
дарты независимой оценки в других отраслях, 
используя опыт стройотрасли», — заявил Алек
сандр Шохин, отметив, что НОСТРОЙ и  
НОПРИЗ являются положительными примера
ми организации и проведения НОК, демонстри
руя объективность, беспристрастность и про
фессионализм.

Вопросы качества — в приоритете
Глава Минстроя России Ирек Файзуллин под
черкнул, что НОК выступает одним из главных 
механизмов повышения качества специали
стов, строительного, проектного и архитек
турного продуктов. «Традиционно между 
Минстроем России, РСПП, национальными 
объединениями и союзами, образовательны
ми учреждениями сформирован такой уро
вень отношений, который позволяет в плот
ном взаимо действии вырабатывать оптималь
ные решения для отраслевых задач», — заявил 
министр.

Вопросы качества сегодня остаются прио
ритетными, в том числе совместно с профес
сиональным сообществом отрабатываются и 
вопросы качества экспертов, которые особен
но важны в условиях перехода от обязатель
ных норм к добровольным. «Центры по оценке 
квалификации вместе с региональной вла
стью должны находиться в плотном взаимо
действии, чтобы вовремя выпускать докумен
тацию и обеспечивать качество», — подчер
кнул Ирек Файзуллин.

Минстрой России совместно с НОСТРОЙ и 
НОПРИЗ прорабатывает процедуры для повы
шения качества строительной и проектной 
документации и совершенствования экспер
тизы, выступает координатором комплексной 
программы «Строительство».

Роман Лябихов отметил, что 120 тыс. 
специалистов, уже прошедших НОК, имеют 
высокую квалификацию и помогают очи
стить строительный рынок от недобросовест
ных исполнителей, но в целом качество 
специалистов не соответствует реалиям и 
требованиям времени. «Это приводит к тому, 
что мы получаем низкое качество объектов и 
низкую скорость строительства, изза кото
рой объекты не вовремя вводятся в эксплуата
цию. Это огромная проблема, поэтому, безус
ловно, нужны серьезные изменения», — отме
тил он, напомнив, что в марте 2023 года в 
профильном комитете Госдумы прошел круг
лый стол по НОК в строительстве, где были 
приняты несколько рекомендаций. Одна из 
них — предложение правительству и Мин
строю России проработать внесение измене
ний в законодательство по контрактной си
стеме в части изменения процедуры выбора 
исполнителя.

Кроме того, депутат назвал ключевой кри
терий «цена» тем «бичом в 44ФЗ, который, с 
одной стороны, не дает возможности зараба
тывать проектировщикам и изыскателям, а с 
другой — создает проблемы для многих реги
онов»: при проведении торгов на проектиро
вание и строительство объектов просто никто 
не выходит на тендерные процедуры при не 
соответствующих рынку ценах контрактов. 
Поэтому комитет Госдумы рекомендовал ис
пользовать в качестве приоритетного крите
рия при отборе победителя механизм оценки 
опыта и деловой репутации, а не только крите
рий «цена».

Экзаменам быть!
Первый заместитель гендиректора Наци
онального агентства развития квалификаций 
(НАРК) Павел Свистунов сообщил, что коли
чество пройденных экзаменов выросло со 190 
тыс. человек на конец 2022 года до 360 тыс. на 
конец 2023го. НАРК рассматривает введение 
обязательного прохождения НОК как положи
тельную тенденцию для всех опасных и ответ
ственных профессий, поскольку это приводит 
к ускорению адаптации новых сотрудников, 
сокращает количество увольнений на первом 

этапе работы и снижает аварийность: даже 
если специалист не сдал экзамен, ему выдает
ся описание, где именно ему нужно подтянуть 
свои знания.

Еще одна группа соискателей НОК — обу
чающиеся и выпускники образовательных 
программ высшего образования. «В 2020 году 
президент РФ поручил реализовать пилотный 
проект по совмещению процедур государ
ственной итоговой аттестации и НОК для сту
дентов, в котором сегодня принимают участие 
29 вузов. Пилотный проект доказал целесо
образность и позволил отработать организа
ционнометодическую модель применения 
НОК в высшем образовании», — отметил Па
вел Свистунов, добавив, что применение НОК 
позволяет повысить достоверность оценки, 
качество обучения студентов, образователь
ных программ и практикоориентирован
ность образования.

Есть и проблемы
Независимая оценка квалификации как ничто 
другое мотивирует специалиста повышать 
свою производительность, убежден Антон 
Глушков, а для большинства бенефициаров 
строительного бизнеса НОК становится по
нятным механизмом, позволяющим компани
ям в совокупности улучшить финансовые ре
зультаты. «Благодаря изменениям норм в за
конодательстве относительно НОК теперь в 
НРС можно включать специалистов, чей стаж 
составляет не менее 5 лет (ранее требовался 
стаж не менее 10 лет). Только за последний год 
численность таких специалистов в НРС соста
вила 12 тыс. Это позволило увеличить количе
ство специалистов, чьи сведения внесены в 
НРС, до 270 305 человек. Значительно расши
рились возможности по прохождению НОК: 
пройти профессиональный экзамен теперь 
можно на территории практически всей стра
ны», — отметил президент НОСТРОЙ. Для 
этого созданы 211 площадок — 69 центров 
оценки квалификации и 142 экзаменацион
ных центра при них в 75 регионах. Один экза
менационный центр располагается в Белорус
сии. Всего подано свыше 100 тыс. заявок на 
прохождение экзамена, более 84 тыс. соиска
телей уже прошли профессиональный экза
мен в рамках НОК, более 75 тыс. подтвердили 
свою квалификацию.

Антон Глушков отметил проблему, связан
ную с непрохождением НОК. Общее количе
ство специалистов, которые должны были 
пройти НОК в 2023 году, составляло 130 тыс. 
человек. НОСТРОЙ в общей сложности полу
чил 100 тыс. заявок, а 30 тыс. специалистов 
не вышли на связь в ответ на уведомления 
НОСТРОЙ о необходимости прохождения 
НОК. «Мы тщательно разбирались в причи
нах этой ситуации, пытаясь найти специали
стов через СРО. По итогам анализа ситуации 
и повторных уведомлений, ответы на кото
рые мы не получили, с 2024 года мы начали 
работу по исключению из НРС специалистов, 
которые в соответствии с законодательством 
не выполнили свои обязательства по прохо
ждению НОК. Количество исключенных 
специалистов сейчас превысило одну тыся

чу», — сообщил он, уточнив, что эта работа 
ведется постоянно. Еженедельно из НРС ис
ключатся сведения в среднем о 250300 
специалистах. Глава НОСТРОЙ уточнил, что 
на фоне нехватки инженеров в стройотрасли 
эксперты профильной комиссии нацобъеди
нения к вопросу об исключении сведений из 
НРС подходят «адресно, очень тонко, пере
проверяя документы, чтобы не допустить 
ошибки».

Антон Глушков заострил внимание на том, 
что суды, в том числе Верховный суд РФ, при
знают правомерность решений нацобъедине
ний об исключении из НРС, а также требова
ний ГрК РФ по прохождению НОК.

Подготовка и переобучение
Глава нацобъединения, рассказав о практике 
НОСТРОЙ по проведению НОК и об основ
ных нарушениях, зафиксированных по ито
гам передачи результатов экзаменов в СПК, 
озвучил предложения по совершенствова
нию системы НОК.

Прежде всего, НОСТРОЙ предлагает рас
ширить НРС специалистами по организации 
строительства 6 уровня (прорабами). «Сейчас 
НОК должны проходить организаторы стро
ительства 7 уровня. По нашему мнению, НОК 
должна распространяться и на 6 уровень ква
лификации — на прорабов, которые непосред
ственно проводят работу на объекте», — счи
тает Антон Глушков. Это предложение поддер
жал председатель Комитета ТПП РФ по пред
принимательству в сфере строительства, по
четный президент НОСТРОЙ Ефим Басин, от
метивший что именно прорабы отвечают за 
качество процессов на объекте.

Кроме того, НОСТРОЙ предлагает распро
странить требования по прохождению НОК 
на специалистов технического заказчика и 
специалистов строительного контроля — 
сегодня это порядка 35 тыс. человек по всей 
стране.

Помимо непосредственно независимой 
оценки должна быть персональная ответ
ственность специалистов, включенных в НРС, 
убежден Антон Глушков. Ключевой точкой 
взаимодействия в этом отношении должны 
стать органы государственного архитектурно 
строительного надзора (ГАСН). В этой связи 
НОСТРОЙ подготовил предложения по внесе
нию изменений в Градкодекс, устанавливаю
щие систему обмена обязательной информа
ции между нацобъединением и региональны
ми органами ГАСН, чтобы выявлять наруше
ния, которые допускают специалисты, и ис
ключать их из НРС по факту выявленных нару
шений.

Президент НОСТРОЙ предложил рассмо
треть возможность прохождения НОК специ
алистами, прошедшими профессиональную 
переподготовку по строительному направле
нию. Такой запрос, уточнил он, особенно акту
ален для жителей новых российских террито
рий. Кроме того, он напомнил о необходимо
сти вернуться к обсуждению инициативы гла
вы Минстроя Ирека Файзуллина о том, чтобы 
периодичность прохождения НОК составляла 
не пять лет, а два года.

Стоп-лист для нарушителей
Анвар Шамузафаров рассказал о практике 
НОПРИЗ по внедрению НОК в области инже
нерных изысканий, градостроительства,  
архитектурностроительного проектирова
ния. Он привел подробную статистику по 
этой работе, а также остановился на работе 
нацобъединения по исключению из НРС фи
зических лиц, не прошедших в установлен
ные сроки процедуру НОК.

Анвар Шамузафаров детально остановился 
на том, что по поручению Минстроя НОПРИЗ 
проводит проверку качества проектно 
изыскательских работ, для чего в нацобъеди
нении создана Комиссия по рассмотрению за
явлений об исключении сведений о физиче
ских лицах из Национального реестра специ
алистов в области инженерных изысканий и 
архитектурностроительного проектирова
ния. В комиссию поступили обращения от 
Главгосэкспертизы России и региональных 
экспертиз в отношении 852 специалистов, не
качественно выполнивших свои професси
ональные обязанности. По результатам пер
вичной обработки НОПРИЗ отказал в рассмо
трении заявлений в отношении 740 специали
стов изза невозможности их привлечения к 
ответственности в связи с грубым нарушени
ем законодательства РФ при заключении кон
трактов как со стороны технических заказчи
ков, так и со стороны генеральных подрядчи
ков (либо юридическое лицо не является чле
ном СРО, либо подписавший документацию 
специалист не состоит в НРС или же является 
специалистом субподрядчика). Об этом факте 
было доложено Иреку Файзуллину, после чего 
приняты оперативные меры, пересмотрен 
подход к требованиям по оформлению про
ектной документации при подаче на эксперти
зу, а также выработаны новые пути взаимо
действия НОПРИЗ и Главгосэкспертизы Рос
сии по указанным вопросам. Из НРС исключе
ны 4 специалиста, в отношении 27 в исключе
нии из НРС отказано.

На пути к единым критериям
В завершение совещания его участники об
судили выступления ключевых спикеров.  
Антон Глушков, комментируя тезис Романа 
Лябихова о необходимости введения крите
риев оценки деловой репутации и опыта 
строительной организации при выборе под
рядчика, поддержал эту инициативу и ска
зал, что у НОСТРОЙ и НОПРИЗ уже суще
ствует соответствующая программа оценки. 
В конце 2023 года нацобъединением прове
дено совещание с ФНС России по интеграции 
инструментов оценки, имеющихся у налого
вого ведомства и у НОСТРОЙ. «В принципе 
система НОК, интегрированная со скорин
гом, позволяет сформировать интегральный 
показатель, оценивающий уровень деловой 
репутации подрядной организации в области 
строительства и проектирования. Причем 
оно у нас уже апробировано и готово», — со
общил он.

Среди назревших и необходимых законода
тельных решений в сфере градостроительства 
президент НОСТРОЙ назвал слияние двух ре
естров — физических и юридических лиц. «Ра
ботник по основному месту работы должен 
быть «привязан» к конкретному работодате
лю. На протяжении двух лет НОСТРОЙ ведет 
такую работу, но нужно юридически закре
пить эту функцию. Тогда можно будет вер
нуться к проблематике персональной ответ
ственности подрядчика», — подчеркнул глава 
нацобъединения.

В ходе совещания статссекретарь — зам
министра строительства и ЖКХ РФ Юрий  
Муценек отметил, что перед ведомством стоят 
задачи по разработке механизмов ответствен
ности специалистов из НРС за их действия, 
рассматривается несколько вариантов реше
ния, в том числе и через внесение законода
тельных изменений, которые активно прора
батываются с депутатами профильного коми
тета Госдумы. Их реализация должна обеспе
чить формирование полноценного наци
онального реестра, содержащего сведения 
только о высококвалифицированных работ
никах, добросовестно выполняющих свои 
должностные обязанности.

КАДРЫ

Оксана САМБОРСКАЯ

З
авершившийся 2023 год оказался для 
коммерческой недвижимости не менее 
удачным, чем для жилой, хотя причины 
рекордов были разные. По данным ком
пании Nikoliers, объем инвестиций в 

коммерческую недвижимость России (без уче
та производств и площадок под девелопмент) 
по итогам года составил 611 млрд рублей, что 
в 2,7 раза превышает среднегодовое значение 
за последние 10 лет. Кроме того, текущее зна
чение в рублевом эквиваленте является пико
вым за всю историю наблюдений.

Рекордный объем инвестиций, отмечают в 
компании, во многом обусловлен выходом 
иностранных игроков из российских активов 
и появлением в продаже ранее не маркетиро
ванных объектов институционального каче
ства — по итогам 2023го около 42% вложе
ний пришлось на объекты, принадлежавшие 
иностранным компаниям и инвестиционным 
фондам.

И все же, считает старший директор, ру
ководитель платформы консалтинговых ус
луг и отдела инвестиций и рынков капитала 
CORE.XP Ирина Ушакова, рекордный объем 
инвестиций в недвижимость России в 2023 
году — результат не только ухода иностран
ных игроков, но и роста продаж коммерче
ской недвижимости со стороны российских 
собственников. По словам эксперта, после 
падения экономики России на 2,1% в 2022 
году многие аналитики ставили под сомне
ние перспективы роста ВВП в 2023м, однако 
сильный потребительский спрос и рост дело
вой активности внесли коррективы: если в 
начале минувшего года одним из самых оп
тимистичных ожиданий был рост на 1,2%, то 
уже к декабрю ряд российских и зарубежных 
организаций обновили свои прогнозы, со
гласно которым ВВП России вырастет на 1,6
2,8% по итогам года.

Вложения в сегменты коммерческой недви
жимости, отмечают в CORE.XP, в январе 

ноябре 2023 года увеличились более чем вдвое 
(относительно 2022го) –– до 530 млрд рублей. 
Большой вклад в данный результат внесли не 
только продажи объектов иностранными соб
ственниками (43% от объема продаж коммер
ческой недвижимости за период, или 228 млрд 
руб.), но и российские продавцы (57% от объ
ема продаж коммерческой недвижимости в 
январеноябре 2023 года, или 302 млрд руб.).

«В структуре общего объема инвестиций в 
январеноябре лидером стал сегмент торговой 
недвижимости», — отмечает Ирина Ушакова. 
Его доля выросла до 36% (по сравнению с 9% 
в 2022м) за счет крупных сделок с иностран
ными и российскими продавцами (например, 
сделки по продаже 14 ТЦ «МЕГА», ТЦ «Колум

бус», портфеля ТЦ «Парк Хаус», ТЦ «Метропо
лис»).

Ирина Ушакова подчеркивает, что прода
жа больших портфелей торговой недвижимо
сти с активами в разных городах России спо
собствовала увеличению доли регионов в об
щем объеме инвестиций до 25% в январе 
ноябре (против 10% в 2022 году). Доля Мос
квы снизилась на 18 п.п. –– до 57%, а СанктПе
тербурга выросла на 3 п.п. –– до 18% (относи
тельно 2022 года). В Nikoliers добавляют, что 
качественные региональные объекты стано
вятся все более привлекательными для бизне
са на фоне структурных изменений в эконо
мике и текущей санкционной политики. 
«Объем инвестиций в региональные рынки 

по итогам года показал семикратный прирост 
до 180 млрд рублей, или 29% от общего объ
ема инвестиций, что было обусловлено пре
имущественно портфельными сделками в 
торговом и гостиничном сегментах. Так, 
«Газпромбанк» стал владельцем торговых 
центров «МЕГА» шведской IngkaCentres, евро
пейский фонд Atrium European Real Estate про
дал краснодарской «Ромекс Group» торговые 
центры «Парк Хаус»; «АРМ» приобрела порт
фель из магазинов и РЦ сети Decathlon, 
Cosmos Hotel Group (АФК «Система») купила 
портфель норвежской Wenaas Hotel Russia AS 
и др.», — отмечается в отчете компании по 
итогам года.

Ирина Ушакова также считает одним из 
главных трендов прошлого года переформати
рование рынка коммерческой недвижимости 
России с учетом выхода на него новых и не
профильных игроков, а также жилых девело
перов. В частности, по данным CORE.XP, в  
январеноябре в коммерческие сегменты с це
лью инвестирования вложили 427 млрд руб
лей (+103% относительно 2022го), из кото
рых 56% — средства новых игроков на рынке. 
Приобретения коммерческой недвижимости 
для собственного пользования выросли на 
114% до 104 млрд рублей.

При этом прогнозы на 2024й более 
сдержанны. «Мы ожидаем, что в связи с за
вершением процесса ухода зарубежных 
игроков с российского рынка общий объем 
вложений в недвижимость России может 
снизиться относительно рекордного 2023го 
и составить около 400500 млрд рублей, но 
при этом сохранится высокая ликвидность 
на уровне выше 2021 года, который за по
следнюю декаду был самым успешным до 
ухода иностранных игроков», — говорит 
Ирина Ушакова.

Рекордные итоги и сдержанные
прогнозы

Торговля вышла в топ
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ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО ФОНДА ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО ФОНДА 
В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВ НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР    2 9572 957 многоквартирных домов

и 285285 индивидуальных жилых строений

в ЛНР 1 3701 370 МКД и 420420 ИЖС

в Запорожской и Херсонской областях 

1313  многоквартирных домов
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Записала Оксана САМБОРСКАЯ

Т
ермин «цифровизация» стал чуть ли не 
самым главным словом в ушедшем уже 
2023 году –– наряду с «искусственным 
интеллектом». Курс на импортозамеще
ние стимулировал активность отече

ственных вендоров. Девелоперы, архитекто
ры, проектировщики и прочие участники 
строительной отрасли внедряли в свои рабо
чие процессы российское программное  
обеспечение. Генеральный директор компа
нии IYNO Анастасия МОРОЗОВА рассказала 
«Стройгазете», как происходил процесс циф
ровизации строительной отрасли в прошлом 
году и чего ожидать отрасли в 2024м.

Кусочная автоматизация
В Москве и СанктПетербурге процесс цифро
визации в работе застройщиков начался не 
сегодня: здесь работают крупнейшие девело
перские компании, которые используют тех
нологии информационного моделирования 
(ТИМ) уже довольно давно. Важно понимать, 

что ТИМ (или BIM) — всего лишь первый шаг 
в цифровизации. Их внедрение в крупнейших 
городах страны началось примерно с 2012
2014 годов. Первоначально BIM/ТИМ охваты
вали этапы проектирования, сейчас этот про
цесс активно внедряется в стройку. Но пока он 
больше похож не на цифровизацию, а на час
тичную автоматизацию — отдельные процес
сы (стройконтроль, например) можно назвать 
цифровыми, а вот само управление на основе 
данных, по сути, не происходит.

Разница между автоматизацией и цифро
вым управлением в том, насколько различ
ные единицы цифровой информации связа
ны между собой, и как руководитель проекта, 
видя их на различных интерактивных отче
тах, может связать их со всеми остальными 
данными внутри компании. Пример из ре
альной практики: предположим, у вас есть 
объем выполненных работ, и по 50% из них 
вы видите предписания через цифровые сис
темы строительного контроля. При этом в 
другой цифровой системе по этому же блоку 
работ видно, что у 50% отсутствует исполни

тельная документация. Но сопоставить эти 
данные из разных систем невозможно. Это 
одни и те же 50% или они какимлибо обра
зом пересекаются? Данные должны быть син
хронизированы и связаны между собой. Об
новление одних данных должно вызывать ас
социативное обновление других. Именно эти 
ассоциативные связи между данными демон
стрируют переход с автоматизации отдель
ных процессов стройки на управление ею на 
основе данных, когда вы можете принимать 
решения, опираясь на актуальную и досто
верную информацию.

Трудности перевода
Мы видим, как девелоперы сталкиваются с 
проблемой еще на этапе подсчета ведомостей 
объемов работ (ВОР). Цифровая модель посто
янно обновляется, появляются неучтенные 
изменения, считать ВОР при каждом измене
нии без использования цифровых инструмен
тов трудоемко. Поэтому количество итераций 
пересчета ВОР стараются сократить, а это сни
жает эффективность контроля за тем, как то 
или иное решение проектировщиков повлия
ет на сроки и стоимость строительства.

Простейший пример: проектировщик мо
жет заменить одну модель отопительных бата
рей на другую. Вроде, мелочь, но на этапе 
строительства придется проводить непред
усмотренный ранее графиком тендер, а это 
сдвинет сроки большого объема работ на мно
гие недели. Платформа IYNO как раз снимает 
эти трудности, помогает отслеживать влияние 
любых изменений в проекте на важные для 
этапа стройки показатели, при этом с мини
мальными трудозатратами. Вместе с сокраще
нием времени на оценку изменений снимает
ся и психологический барьер к переходу на 
управление на основе данных.

На этапе проектирования BIM/ТИМ ис
пользуют почти все московские девелоперы. 
Другой вопрос, что ТИМпроектирование — 

это, скорее, затраты. Чтобы они окупились, 
ТИМмодель должна выйти на стройку и пол
ноценно использоваться там. В этом случае 
информация из ТИМмодели, связанная с фи
нансовыми системами девелопера фактами со 
строительной площадки (так называемой 
«физикой» стройки), дополненная данными 
по предписаниям, наличию исполнительной 
документации, оплаченным авансам и фор
мам учета работ в капитальном строитель
стве, позволяет контролировать сроки и день
ги и влиять на операционную эффективность 
объекта, то есть держать маржинальность в 
запланированных параметрах.

Тренд на интеграцию
Разные компании используют разный подход 
к цифровизации. Некоторые это делают ровно 
в рамках требования регулятора. Ктото внед
ряет цифровые процессы настолько масштаб
но, что фактически переходит из девелопер
ской в ITкомпанию. Здесь нужно понимать, 
что не все компании могут это себе позволить.

Мы видим, как на рынке прослеживается 
тенденция интеграции. Большинство компа
ний, осознав трудоемкость собственной комп
лексной разработки, частично пишут какие 
то блоки под свои бизнеспроцессы, но для 
того, чтобы связывать данные в единую систе
му и отслеживать поток информации от про
екта до эксплуатации, интегрируются с други
ми цифровыми платформами с более слож
ной внутренней математикой, которые могут 
быстро обрабатывать большие объемы дан
ных, иметь единое информационное поле для 
всех участников процесса и отражать реаль
ное положение дел в каждый момент време
ни. И здесь мы понимаем, что девелоперы 
видят большую эффективность и выгоды от 
интеграции с тем, что уже наработано. В этом 
году мы откликнулись на несколько таких за
просов и сейчас прорабатываем возможности 
подобных коллабораций. В следующем году 
тренд на интеграцию будет только усиливать
ся, что положительно скажется на цифровиза
ции отрасли.

Алексей ЩЕГЛОВ

Специалисты Университета Иннополис при 
поддержке Минстроя РФ разработали мето
дику расчета цифрового развития для пред
приятий ЖКХ. Она уже прошла практическое 
апробирование на различных компаниях 
сектора и подтвердила свою эффективность. 
В частности, в эксперименте были задейство
ваны водоканалы Казани, Якутска и Ярослав
ля, а также теплоснабжающие организации 
Казани и Нижнего Новгорода. По итогам 
применения методики удалось установить, 
что средний показатель цифровой зрелости 
исследованных предприятий составил 51%, а 
доля применяемого в их производственных 
процессах российского программного обе
спечения достигла 61%.

Как пояснил замглавы Минстроя РФ Кон
стантин Михайлик, в рамках методики ис
пользуются 166 критериев, среди которых 
такие, как уровень подготовки кадров, инте
грационный ландшафт, работа с данными 
технологии промышленного интернета ве
щей. Полученные в ходе обследования пока
затели обсчитываются по специальной фор
муле. Эти результаты помогают четче наме
тить пути дальнейшего цифрового развития 
компаний.

Константин Михайлик сообщил, что ин
струменты для расчета опубликованы в ме
тодических рекомендациях, которые также 
содержат справочную информацию по разра
ботке стратегий цифровой трансформации и 
формированию команд для ее реализации, 

построению инфраструктуры и информаци
онной безопасности, автоматизации бизнес 
процессов.

«Методические рекомендации помогут 
компаниям комплексно подойти к процессу 
цифровизации, оценить текущий уровень 
развития, разработать или скорректировать 
план предприятий с упором на цифровиза
цию и импортозамещение», — считает руко
водитель сектора городского хозяйства Уни
верситета Иннополис Александр Ермольчев.

Специалист подчеркнул, что управля
ющим и ресурсоснабжающим организациям 
необходимо перестать работать по старинке, 
а начать активно внедрять во все рабочие 
процессы передовые технологии и нейро
сети. Методика расчета войдет в рекоменда
ции по стратегии трансформации компаний, 
которые появятся в открытом доступе уже в 
2024 году.

Диджитал-формула
Создан методологический инструментарий по стимулированию 
внедрения интеллектуальных технологических решений в ЖКХ

От автоматизации к цифровизации
Пути повышения операционной эффективности
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

Л
идер российской промышленности 
строительных материалов, холдинг 
ЦЕМРОС приступил к реализации мас
штабной программы по цифровизации 
транспортнологистической деятель

ности. Особое внимание уделяется внедрению 
электронного документооборота, что уже по
зволило повысить надежность и оператив
ность взаимодействия с поставщиками и 
контрагентами. В интервью «Стройгазете»  
директор по закупкам и логистике ЦЕМРОС 
Денис НАЗАРОВ рассказал о том, как расши
ряется использование электронных наклад
ных, и о пользе от установки на собственном 
транспорте компании систем активной без
опасности.

Денис Юрьевич, ранее компании полу-
чили право переходить на электронный 
документооборот и оформлять транспорт-
ные накладные в электронном виде. Как 
это происходит в ЦЕМРОС и насколько в 
подразделениях компании продвинулись 
на этом пути?

Действительно, с марта 2022 года наравне 
с бумажным документом была введена воз
можность использования электронной транс
портной накладной (ЭТрН). Пока это является 
добровольным, никакой обязательности нет.

Использование ЭТрН предполагает нали
чие специального разрешения у операторов 
электронного документооборота и их подклю
чение к государственной системе электрон
ных перевозочных документов. Эта структура 
построена таким образом, что участники до
кументооборота в лице отправителей, получа
телей груза и перевозчиков обмениваются 
документами, подписями этих документов, и, 
соответственно, оператор только передает эти 
документы в ГИС ЭПД (Государственная ин
формационная система электронных пере
возочных документов), где они хранятся.

Основные плюсы использования системы: 
вопервых, сокращение затрат на закупку бу
маги и расходов на содержание принтеров, 
которые весьма велики, вовторых, снижение 
затрат на содержание архива, так как у боль
ших компаний бумаг довольно много, а втре
тьих, исключение потери бумажных докумен
тов, которых при отгрузке формируется как 
минимум четыре (по экземпляру отправите
лю, грузоперевозчику, получателю и экзем
пляр, возвращаемый отправителю с отметкой 
грузополучателя о доставке), а то и больше: 
нередко участники рынка используют и 56 
накладных в зависимости от того, какие служ
бы заинтересованы в получении оригинала 
документа.

Сильные стороны электронного документо
оборота — наличие электронного архива и 
упрощение выдачи документов по запросу 
разнообразных контролирующих органов. 
Эти процессы могут осуществляться без при
влечения компаний, и, конечно, выгрузка до
кумента из электронного архива проходит го
раздо проще, чем его бумажный поиск.

После того как компании получили воз
можность использования данной системы, 
практически ежегодно говорилось, что она 
станет обязательной, но пока окончательного 
решения на этот счет нет. Однако поскольку 
использование системы предполагает только 
плюсы и для перевозчиков, и для клиентов с 
заказчиками, решение о ее внедрении было 
принято ЦЕМРОС уже в 2023 году — первой 
среди компаний сферы строительства и произ
водства строительных материалов.

В чем специфика внедрения электрон-
ной системы? Пришлось ли переучивать 
персонал?

Мы изначально решили максимально сни
зить работу в разных системах и сделать это 
самым простым способом. Поэтому в ЦЕМРОС 
это было реализовано таким образом, что 
грузо отправителизаводы холдинга оформля
ют электронную транспортную накладную не
посредственно через учетную систему, в кото
рой осуществляется отгрузка. Для наших со
трудниковоператоров ничего существенно не 
поменялось, и они продолжают все так же ра

ботать в учетной системе «Парус». Разница 
лишь в том, что раньше они при работе печа
тали документы и ставили на них подписи и 
печати, а сейчас электронная транспортная 
накладная выпускается и подписывается в 
учетной системе. Какоголибо дополнительно
го обучения персонала не потребовалось: 
учетная система все та же, но только при от
грузке выходит не бумажная накладная, а 
электронный документ, который подписыва
ется сотрудником.

В принципе использование системы элек
тронной транспортной накладной предпола
гает, что сотрудники ГИБДД, которые могут 
остановить машину с грузом на дороге, долж
ны иметь считывающее оборудование, и мы 
пока что все равно снабжаем водителя хотя бы 
одним экземпляром бумажной накладной –– 
на случай, если у сотрудника ГИБДД нет тако
го сканера или у грузополучателя нет опера
тивной возможности подписать документ на 
объекте.

Важно, что благодаря электронному доку
ментообороту мы своевременно получаем 
корректно подписанный всеми сторонами до
кумент, причем мы его получаем сразу после 
выполнения перевозки, и нам не нужно ждать, 
пока эта бумажная накладная через водителя 
грузоперевозчика к нам вернется. Внедрение 
электронной накладной в перспективе дает 
сокращение сроков оплаты.

Поскольку компанииперевозчики в боль
шинстве случаев не обладают значительными 
оборотными средствами, в условиях нынеш
ней высокой учетной ставки и инфляции бо
лее быстрая оплата позволяет добиться весьма 
существенного уменьшения расходов на пере
возку: при электронном документообороте 
перевозчик может чуть ли не на следующий 
день получить свою оплату. Сокращение от
срочки оплаты в свою очередь создает предпо
сылки к снижению или хотя бы неповышению 
тарифов на перевозку.

Однако, разумеется, при внедрении не об
ходится и без сложностей. Ключевая проблема 
с электронными транспортными накладными 
связана с тем, что на текущий момент обяза
тельности роуминга между операторами нет. 
А при внедрении ЭТрН есть правило, что все 
три участника документооборота (грузоот
правитель, грузополучатель и перевозчик) 
должны быть зарегистрированы у одного опе
ратора. И честно говоря, это является ограни

чением, потому что если мы обслуживаемся у 
одного оператора, а наш клиент 
грузополучатель и перевозчик — у другого, то 
эффективная коммуникация и моментальная 
передача данных в рамках проекта ЭТрН за
труднены. Это на текущий момент является 
основным ограничением.

Как можно решить эту проблему?
Инициативы снизу от операторов об их 

намерении интегрироваться мы не видели. 
Государственная система электронного до
кументооборота никакую информацию не 
передает, а только ее получает и, значит, 
промежуточным звеном между оператора
ми быть не может. Поэтому если бы государ
ство поставило условием, что организации 
для получения лицензии оператора элек
тронного документо оборота необходимо на
строить роуминг со всеми практикующими 
уже операторами, это бы существенно рас
ширило возможности применения данного 
проекта. Пока же это формально выглядит 
таким образом, что мы вынуждены того 
контрагента, который заинтересован ис
пользовать ЭТрН, переводить к нашему опе
ратору. Это, на мой взгляд, негативный мо
мент, и решение этого вопроса хорошо бы 
было передать в ведение государственного 
регулятора. В настоящее время мы обсужда
ем с коллегами подготовку предложений в 
адрес регулятора для изменений в норма
тивной базе, которые помогли бы сгладить 
имеющиеся затруднения.  

Во сколько холдингу обходится внедре-
ние системы электронного документо-
оборота?

 Cтоимость внедрения электронного доку
ментооборота в масштабе холдинга ЦЕМРОС 
составила примерно 800 тыс. рублей. Это до
вольно низкие затраты, в которые удалось 
уложиться благодаря тому, что мы разрабаты
вали проект внедрения ЭТрН в сотрудниче
стве с нашими постоянными партнерами по 
электронному документообороту.

Можно ли уже оценить экономические 
эффекты от внедрения ЭТрН?

Можно сказать, что существенно сократят
ся затраты на закупку бумаги и  хранение бу
мажного архива накапливающихся наклад
ных, а это немалая сумма, т. к. по всем заво

дам компании только за месяц оформляется 
свыше 42 тыс. накладных. Это более 800 па
чек, или более 2 тонн бумаги в месяц.

Полностью перейдя на использование 
ЭТрН, за год мы сохраним около 100 тонн дре
весины, спасем от вырубки более 200 деревьев. 

Что собой представляет система актив-
ной безопасности и как происходит ее вне-
дрение?

Для нас жизни сотрудников и безопас
ность перевозок превыше всего. При внедре
нии системы активной безопасности водите
лей в транспортное средство устанавливаются 
видеокамеры с программным обеспечением, 
отслеживающие состояние водителя  и ситуа
цию на  дороге. Система обладает возможно
стями распознания и информирования дис
петчера и водителя о малейших отклонениях в 
его поведении: разговорах по телефону, не
пристегнутых ремнях безопасности, засыпа
нии за рулем, зевании, отвлечении внимания 
от дороги, курении и т. д. Также она может 
отслеживать критические сближения с впере
ди идущим транспортным средством, прибли
жающимся пешеходом. Обо всех таких ситуа
циях система предупреждает, что снижает ве
роятность ДТП.

Внедрение системы предполагает не толь
ко фиксацию нарушения, но и возможность 
отработки по нему, т. е. ответа на нарушение. 
Если, к примеру, диспетчер видит, что води
тель неважно себя чувствует, то он имеет воз
можность с ним оперативно связаться и дать 
ему команду проследовать к месту отдыха.

В перспективе мы рассчитываем на основа
нии показаний системы составить рейтинг 
водителей и ввести премиальную составляю
щую для тех из них, кто допускает минималь
ное количество нарушений и отличается наи
более безопасным вождением. 

В настоящее время мы продолжаем испы
тывать оборудование системы в тестовом ре
жиме, а уже в марте планируем начать его 
промышленное использование в одном из на
ших региональных подразделений.

Использование электронных 
накладных ускорило доставку 
грузов партнерам ЦЕМРОС

Быстрее, 
дешевле, точнее

Плюсы от использования 
электронных транспортных 

накладных значительно 
перевешивают все затраты 

на их внедрение в бизнес-
процессы компании

Денис НАЗАРОВ,  
директор по закупкам и логистике  

холдинга ЦЕМРОС:
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День строительства и ЖКХ на Международной День строительства и ЖКХ на Международной выставке-форумевыставке-форуме
с.1 Большие успехи были достигнуты в реализа

ции программы дорожного строительства: за 
четыре года построено, реконструировано и 

приведено в нормативное состояние более 114 тыс. км дорог, 
уложено 668 млн кв. метров асфальта. Вицепремьер особо от
метил, что участок трассы М12 «Восток» от Москвы до Казани 
протяженностью 810 километров с 323 искусственными соору
жениями был построен в рекордно короткий срок –– за три  
года.

Завершая выступление, Марат Хуснуллин заявил, что мно
гое уже сделано, но еще больше предстоит сделать. Он обозна
чил главные ориентиры в работе по выполнению серьезных 
стратегических задач, стоящих перед строительным комплек
сом: «Мы стремимся, чтобы в России к 2030 году около 60% 
семей улучшили жилищные условия, в 1,5 раза повысилось ка
чество городской среды; 70% населения будут обеспечены  
качественными дорогами, более чем на 18% снизится аварий
ность сетей, для 41 млн жителей улучшится качество жилищно 
коммунальных услуг».

Комплексный подход
В свою очередь, глава Минстроя России Ирек Файзуллин в сво
ем докладе раскрыл причины успехов в жилищном строитель
стве, объемы которого за последние двадцать лет возросли в 
2,5 раза, а всего за этот период было введено 1,451 млрд кв. 
метров –– треть всего жилья в стране. По словам министра, 
достижение таких показателей — заслуга бизнеса и регионов. 
Глава ведомства подчеркнул, что в строительной отрасли наи
меньшее количество государственных предприятий, при этом 
строители достигают высоких результатов при соответству
ющем внимании со стороны руководителей субъектов РФ, их 
активной штабной работе. «Высокие результаты отрасли также 
не были бы возможны без системного содействия со стороны 
президента и правительства России», –– отметил Ирек Файзул
лин.

Активно поддерживая строительство жилья, государство в 
2010 году запустило программу стимулирования жилищного 
строительства посредством развития необходимой инфра
структуры. В результате было реализовано более 700 проектов 
по вводу 57,3 млн кв. метров жилья в многоквартирных домах, 
построено 847 школ, детских садов, больниц и поликлиник, 
дорог и объектов ЖКХ. Другим слагаемым успеха стала реали
зованная в 20202023 годах программа проектного финанси
рования, благодаря которой поддержку получили 2 тыс. проек
тов жилищного строительства. А запущенный три года назад 
механизм комплексного развития территорий (КРТ) позволяет 
повысить эффективность использования земель: уже принято 
503 решения о КРТ с градостроительным потенциалом в  
85,6 млн кв. метров.

Отдельно министр остановился на «инфраструктурном ме
ню», благодаря которому будет реализовано 995 проектов, со
здано 498 тыс. рабочих мест и привлечено 10,6 трлн рублей 
внебюджетных инвестиций. Минстрой России поддерживает 
отрасль и путем развития и внедрения передовых строитель
ных технологий и материалов. Им было организовано прове
дение более 600 прикладных научных исследований, по ре

зультатам которых актуализировано 855 и подготовлено более 
720 новых нормативнотехнических документов.

Касаясь темы коммунального хозяйства, Ирек Файзул
лин напомнил, что еще в 2008 году была создана центра
лизованная система капитального ремонта и Фонда ЖКХ. 
Всего с тех пор на эти цели было направлено 1,6 трлн 
рублей из различных источников. В результате на сегод
няшний день ежегодно стабильно обновляется более 45 
тыс. МКД, что улучшает жилищные условия более 7 млн че
ловек. Большой вклад в повышение качества жизни населения 
вносит реализация программы расселения аварийного жилья, 
по которой с 2008 года из 27,65 млн кв. метров переселили  
1,7 млн жителей.

Министр отметил, что с целью совершенствования работы 
ЖКХ по поручению президента России ведомством была под
готовлена программа модернизации систем коммунальной 
инфраструктуры. Для ее реализации используется механизм 
концессий, в рамках которых уже привлечено 855,1 млрд руб
лей, при этом ведомство сейчас активно занимается совершен
ствованием концессионного законодательства.

Взаимодействие государства и бизнеса особенно ярко про
явилось при восстановлении новых регионов России. Благода
ря слаженной работе 167 компаний, 8 федеральных заказчиков 
и 82 регионовшефов с 2022 года было реконструировано и 
построено 18 320 многоквартирных и частных домов, объек

тов социальной, коммунальной и энергетической инфраструк
туры. Глава Минстроя России отметил также большую работу 
по выполнению государственной программы социальноэко
номического развития Крыма и Севастополя, в рамках которой 

уже завершена реализация 627 объектов и мероприятий, на
правленных на создание дорожнотранспортной, социальной, 
энергетической, туристической и инженерной инфраструктур 
полуострова.

Ставка на бизнес
Весомая поддержка государством строительной отрасли по
может ей и в будущем развиваться столь же динамично, как и 
в предыдущий период. Об этом свидетельствовали доклады 
заместителя мэра Москвы Петра Бирюкова, председателя Об
щественного совета при Минстрое России, председателя по
печительского совета Фонда развития территорий Сергея 
Степашина, генерального директора компании Брусника 
Алексея Круковского, президента Группы «Эталон» Геннадия 
Щербины и президента Группы ПОЛИПЛАСТИК Льва Гори
ловского.

Впечатляющим было выступление президента Российского 
союза промышленников и предпринимателей (РСПП) Алек
сандра Шохина, который, приведя результаты опроса органи
зацийчленов объединения, констатировал, что бизнес пози
тивно оценивает динамику изменения в прошедшие годы де
лового климата и с оптимизмом смотрит в будущее. В то же 
время в ходе дискуссии президент РСПП отметил, что предпри
нимательскому сообществу нужны еще большие предсказуе
мость и прозрачность принятия решений в области экономи
ческой и финансовой политики. Существующие механизмы 
публичного обсуждения проектов законов позволяют бизнесу 
цивилизованно лоббировать свои интересы, но при этом он не 
всегда успевает внести конструктивную лепту в создание меха
низмов внедрения этих решений. Поэтому деловое сообще
ство считает, что основная часть решений должна прини
маться по так называемой длинной схеме.

Отвечая на вопрос о целесообразности возврата ряда 
объектов коммунального хозяйства в государственную 
собственность, Александр Шохин напомнил, что согласно 
прозвучавшей на заседании коллегии информации, в стро
ительной отрасли и ЖКХ сейчас самое большое количество 
частных предприятий. «Я очень надеюсь, что этот сектор не 
станет сектором с максимальным числом госпредприятий», –– 
заявил президент РСПП. По его мнению, проблема состоит не 

в форме собственности, а в механизмах соблюдения регламен
тов: если каждая сторона будет их добросовестно выполнять, 
то вопрос о форме собственности уйдет на второй план.

Подводя итоги заседания, Марат Хуснуллин согласился с 
Александром Шохиным в том, что надо развивать государ
ственночастное партнерство (ГЧП) и создавать равные усло
вия, резюмировав, что необходимо больше работать над тем, 
чтобы привлекать максимальное количество внебюджетных 
средств.

Финансы прежде всего
Ситуации в жилищнокоммунальной сфере была посвящена 
отдельная экспертная панель «Развитие инфраструктуры 
ЖКХ», модератором которой выступил замминистра стро
ительства и ЖКХ Михаил Ересько. Он напомнил, что есть пря
мое поручение президента о том, чтобы в ближайшее время 
сформировать комплексную программу преобразований ком

мунальной инфраструктуры до 2030 года и подобрать те 
инструменты, которые позволят ее реализовать. Очевидно, 
что решить эту задачу органам власти предстоит совместно 

с представителями бизнеса. Работа продвигается, и на сего
дня в сфере ЖКХ заключено свыше 2,5 тыс. концессионных 
соглашений, а российские крупнейшие компании накопили 
неплохой опыт работы в рамках проектов ГЧП.

Ведущая частная компания, занимающаяся водоснабжени
ем в стране, — ООО «Росводоканал». По мнению ее представи
теля Сергея Кржановского, объективная необходимость и по
тенциал использования механизмов ГЧП в ЖКХ и, в частности, 
в сфере водоснабжения и водоотведения предопределяются 
такими факторами, как хроническая недофинансированность 
коммунальной инфраструктуры изза отсутствия средств в му
ниципальных бюджетах и недостаточный уровень знаний со
трудников органов власти в некоторых муниципалитетах. По
этому, говоря сегодня о концессиях, нужно их рассматривать 
не только как дополнительный инструмент привлечения инве
стиций, но и как возможность интегрировать в отрасль опыт
ных и компетентных партнеров.

Приход такого бизнеса создает в регионе единый механизм 
управления развитием инфраструктуры и обеспечивает ее 
долго срочное финансирование, причем на наиболее льготных 
условиях, которые есть на рынке, включая коммерческое 
льготное кредитование. При этом частный партнер берет на 
себя полную ответственность по решению инвестиционных и 
операционных задач. «Наибольший эффект в рамках ГЧПпро
ектов в регионах достигается за счет объединения и синтеза 
компетенций, а также привнесения эффективных способов 
финансирования. И что важно, удается существенно сократить 
расходы бюджетов всех уровней», — заявил Сергей Кржанов
ский.

Выступивший затем замгендиректора ООО «Российские 
коммунальные системы» (РКС) Григорий Терян отметил, что за 
20 лет компания инвестировала в ЖКХ свыше 54,7 млрд руб
лей. Сегодня суммарный объем портфеля концессий РКС со
ставляет 131,5 млрд, при этом точность исполнения концесси
онных соглашений достигла 100%.

Зоны особого внимания
Важнейшими направлениями, помимо модернизации очист
ных и насосных сооружений и перекладки сетей, Григорий Те
рян также назвал внедрение нового энергоэффективного обо
рудования и автоматизированной системы обслуживания се
тей, автоматизацию насосных станций, повышение произво
дительности оборудования, зонирование городских сетей. Бла
годаря грамотной реализации такой стратегии уровень ава
рийности на сетях водоснабжения РКС сократился в 2,5 раза. 
Кроме того, удалось на 30% уменьшить потерю воды в сетях и 
на 12% расход электроэнергии по водоснабжению.

Но есть и сигналы, на которые стоит обратить внимание. 
«Ключевыми направлениями развития в сфере концессионных 
соглашений должны стать работа по синхронизации ответ
ственности концессионера с обязательствами по концессион
ному соглашению (КС) и стимулирование передачи объектов 
ЖКХ по КС благодаря мерам государственной поддержки. При 
этом концессионное соглашение должно быть гибким, и согла
совывать с антимонопольным органом нужно изменение толь
ко существенных условий и по ограниченному перечню осно
ваний», — считает Григорий Терян.

Не меньше проблем имеется и у концессионеров, работа
ющих в теплоснабжении. В частности, они считают, что в «те
пле» стоит задача обеспечить гибкость уточнения условий 
концессионных соглашений с учетом фактических условий их 
реализации. «Для этого надо либо распространить на концес
сии в теплоснабжении порядок изменения условий, как в дру
гих концессиях, либо предусмотреть согласование с антимоно
польным органом изменений существенных условий, которые 
указаны в законе, при превышении «порога материальности» и 
определить случаи, не требующие согласования», — предло
жил заместитель Ассоциации «Совет производителей энергии» 
Андрей Таманцев.

Эти и другие предложения по улучшению взаимодействия 
всех участников ГЧПпроектов и по совершенствованию кон
цессионного законодательства вошли в итоговые документы 
экспертной панели и будут переданы в органы власти и Мин
строй России.

Президент поставил перед нами  
амбициозные стратегические цели, 

достижение которых направлено на создание 
комфортных условий жизнедеятельности 
наших граждан, так как именно человек –– 

главный капитал страны

Марат ХУСНУЛЛИН, 
заместитель председателя правительства России:

занимает сегодня по объему экономики 
строительная отрасль вместе со смежными 
отраслями, по добавленной стоимости —  
более 18,6 трлн рублей

Не останавливаясь 
на достигнутом

Кстати 
 В рамках Дня строительства и жилищно-

коммунального хозяйства на Международной выставке-
форуме «Россия» на стенде Самарской области прошли 
лекции, посвященные профессии строителя  
и подготовке квалифицированных кадров для отрасли.  
В мероприятиях приняли участие студенты самарского 
строительно-энергетического колледжа имени  
П. Мачнева — амбассадоры ФП «Профессионалитет». 
Поездку будущих строителей в Москву и посещение 
выставки организовали НОСТРОЙ, координатор 
НОСТРОЙ по Приволжскому федеральному округу 
Любовь Аристова и строительные саморегулируемые 
организации Самарской области.

Антон ГЛУШКОВ, президент  
Национального объединения строителей 
(в комментарии Агентству новостей 
«Строительный бизнес»):
«Стройке действительно есть чем 
похвастаться. Причем не только 

рекордными объемами строительства 
в последние годы, но и подходом 

к организации современной городской среды, 
к современным технологиям, современным 

материалам. При том количестве людей, которые 
проходят через ВДНХ, это самая хорошая площадка, 
которая популяризирует стройку, показывает, что стройка 
является не архаичной, а динамично развивающейся 
и современной. Это подогревает интерес к стройке, 
и, конечно же, НОСТРОЙ как активный участник 
взаимодействия между бизнесом и властью всячески 
заинтересован, чтобы стройки было много, стройка была 
качественной, а строители гордились своей профессией»

Дмитрий ФЁДОРОВ, директор 
владимирского филиала ПАО «Т Плюс»:
«Экономическая и техническая 
неопределенность на этапе заключения 
концессии требует повышения гибкости 
в течение срока ее реализации  

при условии выполнения конечных 
обязательств. А для более широкого 

распространения концессий, особенно  
в малых городах, требуется софинансирование 

со стороны концедента»
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Антон МАСТРЕНКОВ

В 
рамках прошедшего Дня строительной 
отрасли на Международной выставке 
форуме «Россия» столичный стройком
плекс представил программы реновации 
жилого фонда, преодоления администра

тивных барьеров, а также комплексного раз
вития территорий. Однако наибольший инте
рес у участников форума вызвала московская 
программа транспортного развития, включа
ющая в себя не только строительство метро, 
автомобильных и железных дорог, но и инте
грацию всех этих видов транспорта в единую 
комфортную для пассажиров систему.

Утвержденная в начале 2010х концепция 
предусматривает объединение всех видов 
транспорта в интегрированную систему с 
множеством маршрутов и удобных переса
док. Созданием новых магистралей и линий 
скоростного транспорта был задан хордовый 
тренд вместо исторического кольцевого. Не
маловажно и то, что в основу градостроитель
ной политики был заложен приоритет обще
ственного транспорта перед личным. Благо
даря этим изменениям загруженность дорог 
снизилась примерно на треть, а качество 
транспортного обслуживания повысилось.

Трассы
С 2011 года, когда была принята программа 
дорожного строительства, в столице ввели в 
эксплуатацию 1 360 км дорог и 429 различ
ных транспортных сооружений: мостов, тон
нелей и эстакад; модернизировали 20 развя
зок на МКАД, благодаря чему улучшилось 
движение и на самой кольцевой автодороге, и 
на вылетных магистралях, построили Мо
сковский скоростной диаметр, идущий от ма
гистрали М11 «Нева» на СанктПетербург до 
М2 «Крым» с выходом на строящуюся высо
коскоростную трассу М12 «Восток»  
(Москва—Нижний Новгород—Казань).

Как пояснил заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв, на сегодня в 
столице почти сформирован новый дорож
ный каркас с удобными и современными раз
вязками, реконструированными вылетными 
магистралями, поперечными связками и 
районными проездами. «Но, несмотря на  
достигнутые успехи, темпы строительства на 
ближайшие годы сохраняются: в этом году 
планируется построить около 100 км дорог, 
30 транспортных сооружений, 16 пешеход
ных переходов. В ближайшие годы сосредо
точимся на создании наиболее развернутых 
поперечных меж районных связей. Такие 
объекты дают хороший эффект для уменьше
ния загруженности дорожной сети в целом», 
— сказал он.

Метро
В последние десять лет московское метро
строение вышло на мировой уровень:  
протяженность столичной подземки вырос
ла почти вдвое (построено около 200 км 
линий, почти 90 станций метро и 12 элект
родепо). Главным достижением этой про
граммы стал запуск Большой кольцевой 
линии протяженностью более 70 км. Она 
обогнала прежнего чемпиона среди подзем
ных колец — вторую кольцевую линию пе
кинского метро (57 км), — став самым 
крупным в мире проектом в области метро
строения.

По словам Андрея Бочкарёва, в настоя
щее время в Москве строится порядка 35 км 
новых линий и 15 станций метро. «В планах 
на ближайшие 10 лет предусмотрено запро
ектировать и возвести еще 39 станций. Сре
ди проектов — Троицкая, Бирюлевская, 
Рублево Архангельская линии, дополни
тельные участки на Сокольнической и  
АрбатскоПокровской ветках», — рассказал 
глава столичного стройкомплекса. После 
35летнего перерыва возобновлено стро
ительство одной из станцийпризраков — 
«Суворовской» (между «Новослободской» и 
«Проспектом Мира»).

Железные дороги
Новая стратегия пространственного и градо
строительного развития столицы предусма
тривает включение железных дорог в общую 
транспортную систему города. В 2016 году на 
основе старой окружной железной дороги бы
ла создана современная кольцевая линия — 
Московское центральное кольцо с 31 станци
ей и удобными пересадками на наземный об
щественный транспорт или метро. Следую
щим решением в развитии железных дорог 
стало продление изначально тупиковых и пре
рывавшихся в центре города линий. Так, на 
базе исторических радиальных направлений 
были сформированы Московские централь
ные диаметры (МЦД), связывающие Москву с 
ближним Подмосковьем.

За последние 12 лет было построено и ре
конструировано 476 км железнодорожных пу
тей и 108 остановочных пунктов. На ближай
шие годы стоит задача максимально эффек
тивно вписать эти маршруты в жизнь мега
полиса. Уже в этом году планируется завер
шить строительство новых вестибюлей стан
ций «Тестовская» и «Курская», провести рекон
струкцию городского вокзала «Щербинка» и 
интеграцию станции «Кутузовская» с метро
политеном.

Транспортно-пересадочные узлы
Формирование единой транспортной систе
мы закономерно потребовало возведения 
пересадочных узлов и городских вокзалов. 
Всего в Москве планировалось построить 
259 городских вокзалов, из которых около 80 
должны были стать крупными капитальны
ми постройками, объединяющими большое 
количество пересекающихся транспортных 
потоков, а остальные — плоскостными и ло
кальными; локальные на сегодня практиче
ски выполнены, при этом из крупных проек
тов реализована примерно половина. К стро
ительству таких комплексов город активно 
привлекает инвесторов. «Реализация город
ских вокзалов способствует улучшению пе
шеходных связей, предоставляет рабочие ме
ста, формирует новые точки притяжения и 
благоприятную среду для жителей и гостей 
нашего города. Кроме того, это комфортные 
условия для проживания с идеальной транс
портной доступностью — жилье строится 
там, где уже создана вся инфраструктура», 
— подчеркнул исполнительный директор по 
девелопменту АО «Мосинж проект» Павел Ду
дулин.

Только в этом году на маршрутах МЦД по
явятся два таких вокзала — «Митьково» и 
«ПетровскоРазумовская». Главными их пре
имуществами являются быстрая и удобная 
пересадка на другие виды транспорта по 
принципу «сухие ноги» — удобная навига
ция, включая маломобильных пассажиров.

Приятный бонус
Как пояснил вицепремьер РФ Марат Хуснул
лин, бюджетные вложения в транспорт слу
жат колоссальным драйвером в развитии 
территорий и «магнитом» для частных инве
стиций. «Мы подсчитали, что каждый рубль, 
вложенный в развитие скоростного 
транспорта в пешеходной доступности, при
носит три рубля внебюджетных инвестиций 
и дополнительные налоги», — отметил он.

Московский пример наглядно показыва
ет, как развитие транспортной инфраструк
туры обеспечивает высокую инвестицион
ную привлекательность и масштабное об
новление жилого фонда, появление множе
ства объектов социальной и досуговой ин
фраструктуры. По оценкам специалистов 
столичного стройкомплекса, градострои
тельный потенциал территорий, располо
женных в зоне влияния МЦК, МЦД и БКЛ, 
составляет свыше 45 млн «квадратов» недви
жимости.

Москва встала на рельсы
Cтолица поделилась опытом 
создания интегрированных 
транспортных систем

День строительства и ЖКХ на Международной День строительства и ЖКХ на Международной выставке-форумевыставке-форуме
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Оксана САМБОРСКАЯ

М
инстроем РФ со всеми регионами 
утверждены меморандумы по увели
чению градостроительного потенци
ала территорий. Развитие жилищно
го строительства тесно связано с 

обеспечением инфраструктурой — транс
портной, социальной, коммунальной. Этим 
вопросам была посвящена сессия «Реализа
ция строительного потенциала регионов 
Российской Федерации», прошедшая в  
День строительной отрасли и жилищно
коммунального хозяйства на Международ
ной выставкефоруме «Россия».

Тема сегодняшнего дня — комплексное 
развитие территорий со всей необходимой 
инфраструктурой. Страна идет по этому пу
ти — пока тернистому.

Эффективный механизм
Первый заместитель министра строитель
ства и ЖКХ РФ Александр Ломакин напом
нил: «Говоря об инфраструктурном разви
тии, мы ведем речь не о цифрах ввода или 
освоенных средствах, а о качестве жизни в 
больших и малых городах, сельских террито
риях».

«Комплексное развитие, — отметил он, 
— требует комплексного подхода с примене
нием механизма КРТ, который был запущен 
в 2020 году и по которому работают регио
ны. Уже принята вся нормативная докумен
тация, разработана градостроительная доку
ментация, определены территории, схемы 
реализации. В конце прошлого года был 
принят закон о КРТ, позволяющий использо
вать еще ряд нововведений, быстрее и эф
фективнее решать задачу расселения жите
лей из аварийного жилого фонда». Алек
сандр Ломакин подчеркнул, что в сентябре 
прошлого года механизм КРТ опередил все 
существовавшие ранее: «Уже более 5 000 че
ловек переселено в рамках этого механизма. 
Это говорит о том, что данный инструмент 
набирает обороты на практике».

Регионамилидерами, работающими в 
рамках КРТ, являются Москва и Подмоско
вье, Челябинская, Тюменская, Кировская, 
Новосибирская, Нижегородская области. Не 
отстают Иркутская и Архангельская обла
сти, Красноярский и Краснодарский края. 
Большой нереализованный потенциал есть 
и у лидеров, и в других регионах. «Наша цель 
— чтобы к 2030 году градостроительный по
тенциал именно в рамках механизма реали
зации КРТ составил порядка 200 млн кв. 
метров, — сказал первый замминистра. — 
Долгосрочные планы — это основа инфра
структурного развития. Нам нужно иметь 
стратегический план. Ориентируем всех на 
механизм КРТ, который позволяет разви
ваться».

Потенциал для развития
С учетом того, что механизм КРТ больше 
юридический инструмент, подготовлен и 
утвержден набор финансовых инструментов 
— инфраструктурное меню, уже запущенное 
во всех регионах. Один из основных принци
пов инфраструктурного меню — привлече
ние внебюджетных денег (не менее одного 
рубля на рубль, вложенный из бюджета). 
«Такой подход приводит не просто к появле
нию объектов социальной, коммунальной, 
транспортной инфраструктуры, а к стро
ительству нового жилья, к созданию рабо
чих мест, к налоговым и неналоговым эф
фектам, к генерированию кумулятивного 
эффекта для социальноэкономического раз
вития регионов, муниципалитетов, населен
ных пунктов», — отметил Александр Лома
кин.

Есть и вопросы, требующие решения. 
При растущей ключевой ставке ЦБ увеличи
вается стоимость заемных средств для инве
сторов, напомнил замглавы Минстроя Ники
та Стасишин. Это способно притормозить 
реализацию программ КРТ. В этом случае от 
банков может потребоваться нестандарт
ный подход, считает замминистра.

Альтернативой банковским механизмам 
становятся инфраструктурные облигации, 

напомнил заместитель генерального дирек
тора «ДОМ.РФ» Артём Федорко. По его сло
вам, в рамках КРТ основным вызовом явля
ется обеспечение территорий инфраструк
турой. И здесь хорошо работают инфра
структурные облигации, выпущенные уже 
на сумму около 100 млрд рублей, что позво
лило привлечь широкий пул инвесторов.

Жилье идет в рост
Важным итогом прошлого года стал стреми
тельный рост строительства в регионах. 
Всего в 2023 году в стране, по данным «ДОМ.
РФ», было запущено строительство 49,4 млн 
кв. метров жилья. По сравнению с 2022м 
показатель вырос на 21%, или на 8,7 млн кв. 
метров. Более 70% прироста обеспечили ре
гионы, по объему строящегося жилья не 
входящие в десятку крупнейших.

«Таких результатов удалось добиться в 
том числе благодаря комплексному приме
нению механизмов, которые «ДОМ.РФ» 
предлагает субъектам для эффективного 

развития», — считает Артём Федорко. Среди 
них — вовлечение неэффективно использу
емых земель, комплексное развитие терри
торий, мастерпланирование и проектное 
финансирование. Дополнительный стимул 
жилищному строительству придает возмож
ность получить льготные займы на финан
сирование значимых инженерных, социаль
ных и дорожных объектов через механизм 
инфраструктурных облигаций. По оценкам, 
только в 2024 году с его помощью будут ре
ализованы проекты, которые обеспечат 
ввод в эксплуатацию 1,8 млн кв. метров жи
лья в семи регионах. Всего же «ДОМ.РФ» 
реализует 46 инфраструктурных проектов в 
24 регионах и планирует в этом году расши
рять их географию.

О работе механизма КРТ в регионе рас
сказал заместитель губернатора Ниже
городской области Сергей Морозов, отме
тивший, что область входит в топ5 несто
личных регионов по объему строящегося 
жилья. Цель градостроительной политики 

Нижегородской области — создание ком
фортной среды для жизни за счет развития 
жилищного комплекса. В планах строитель
ство почти 6,7 млн кв. метров жилья, из них 
3,6 млн будет строиться в рамках уже подпи
санных договоров КРТ, и застройщики,  
у которых на этих территориях площадки в 
собственности, приходят и «оформляют  
с нами договорные отношения». «Это зна
чит, что власть наравне с застройщиком и 
инвестором принимает на себя публичные 
обязательства по созданию инфраструкту
ры. Мы говорим сейчас и о благоустройстве, 
и, самое главное, о расселении аварийного  
и ветхого жилья», — сказал Сергей Морозов.

Замглавы региона подчеркнул, что на те
кущий момент в стадии проработки и ре
ализации находится 31 площадка. Меха
низм КРТ, по его словам, позволит достичь 
поставленных целей — «к 2023 году мы вый
дем на строительство 0,82 метра на челове
ка, но, тем не менее, есть еще куда стре
миться».

Проекты будущего
Для выполнения всех обязательств, считает 
Сергей Морозов, нужно увеличивать лими
ты льготного финансирования. «Если коэф
фициент кредитного покрытия не покрыва
ет строительство социалки, мы берем часть 
обязательств на себя по всем этим проек
там. За последние три года муниципалитет 
либо регион построили 25 школ, но этого 
недостаточно: мы даже не покрыли суще
ствующий дефицит. Наращивая темпы вво
да жилья, нужно найти эффективный меха
низм с точки зрения создания социальной 
инфраструктуры, и здесь может помочь ин
фраструктурное меню, в том числе меха
низм инфраструктурных облигаций», — по
лагает Сергей Морозов.

С помощью этих механизмов поддержки 
в городе сегодня реализуется несколько 
крупных проектов: развитие участка Черни
говской набережной со строительством жи
лья, реставрацией и приспособлением па
мятников архитектуры — создается жилой 
комплекс общей площадью 300 тыс. кв. мет
ров недвижимости со всей необходимой ин
фраструктурой — школой, садиками, благо
устроенной набережной. «Мы можем при
влекать дешевые деньги в виде инфраструк
турных облигаций, инфраструктурных бюд
жетных кредитов и планируем уже через 
механизм концессии развивать набереж
ную, делать берегоукрепление, строить дуб
лер проспекта Ленина, который сегодня пе
регружен, и таким образом решать город
ские проблемы, улучшать качество жизни 
не только вновь создаваемых районов, но и 
всей близлежащей территории», — расска
зал о планах Сергей Морозов.

Осуществление проектов 
комплексного развития территорий 
может потребовать нестандартных 
подходов

Разворот на КРТ

M
IN

ST
R

O
YR

F.
G

O
V.

R
U

М
И

ХА
И

Л
 К

О
Л

О
БА

ЕВ
/ 

П
РЕ

С
С

С
Л

У
Ж

БА
 С

ТР
О

Й
К

О
М

П
Л

ЕК
С

А
 М

О
С

К
В

Ы



Строительная газета12 13№3 (10780) 26 января 2024 №3 (10780) 26 января 2024Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

ТЕХНОЛОГИИ ТЕХНОЛОГИИ

Владимир ТЕН

С 
тем, что бетон лучше асфальта, согла
шаются уже практически все. И то, что 
дорожное строительство в США, Гер
мании, Китае, Японии зиждется имен
но на этом материале, известно каж

дому. Но в России — воз и ныне там…

Текущая ситуация
Есть выводы экспертов, что объемы граж
данского строительства в стране снижают
ся, что в среднесрочной перспективе в силу 
ряда причин это отразится прежде всего на 
поставщиках стройматериалов. Поэтому 
крупные производители цемента стараются 
переориентироваться на инфраструктур
ные проекты и в первую очередь — на стро
ительство дорог. Тем более, что в планах 
властей эту тему продвигать и расширять.

Так, в утвержденный президентом Рос
сии пятилетний план развития дорожного 
строительства заложены ремонт и обновле
ние 85% дорог в мегаполисах и 50% регио
нальных дорог плюс строительство новых 
трасс. Причем государство активно эти пла
ны пересматривает в сторону увеличения 
ассигнований на дополнительные проекты 
— скажем, на строительство и ремонт авто
дорог в новых регионах.

Но удивительно то, что цементобетон
ные дороги в этих перспективных планах 
занимают мизерную часть. Это вдвойне 
удивительно на фоне того, что дискуссии о 
преимуществах бетона уже даже не ведут
ся: в общественной полемике он давно по
бедил. Но на практике совсем иное. Попро
буем разобраться, почему.

Сначала конспирология
«Существует ли битумное лобби? И если су
ществует, насколько оно способно влиять 
на широкое использование бетона в ущерб 
асфальту? Ведь понятно, что «впаривать» 
отходы от переработки нефти дорожникам 
(а битум — это именно отходы) нефтяни
кам выгодно! И они даже готовы разраба
тывать и внедрять модификаторы битума 
для улучшения его потребительских 
свойств.

Впрочем, на вопрос «Стройгазеты» о би
тумном лобби, заданный на одной из 
прессконференций Ассоциации бетонных 
дорог (АБД), глава последней профессор Вик
тор Ушаков ответил отрицательно: дескать, 
наоборот — идет широкое сотрудничество, и 
в этом плане у нас полная благодать. Да и са
ми дорожники, включая руководство круп
нейших компаний, это отрицают.

Хотя (на наш непросвещенный взгляд) 
при полном переходе на бетон нефтяники 
таки лишатся значительной доли рынка. 
Так что этот вопрос мы оставим в подве
шенном состоянии.

Второе. В дорожностроительной отрасли 
имеется если не гигантский, то весьма суще
ственный ресурс — ремонт и поддержание в 
нормативном состоянии дорожного полотна 
в межремонтные сроки. Ведь асфальт, по су
ти, каждый год после зимы нуждается в ком
плексе мероприятий — ямочном и прочем 
ремонте, — чтобы дороги эффективно вы
полняли свою функцию. А это целая армия 
рабочих разных специальностей (по нашим 
прикидкам, несколько десятков тысяч чело
век), которые на бетонных дорогах будут 
просто не нужны. Конечно, эти люди могли 
бы переместиться в гражданское строитель
ство, восполняя все нарастающий дефицит 
строительных кадров.

А в действительности...
Имеет место быть инерция в сознании. Кро
ме того, в дорожном строительстве на дан
ный момент все «заточено» под асфальт: 
легче класть, привычнее обслуживать. И 
при том, что понятие «жизненный цикл» в 
отношении дорог пока не очень прижилось, 
гораздо привычнее планировать свою де
ятельность в отрыве от него. Ведь жизнен
ный цикл сейчас только начал входить в 
обиход — и то лишь на федеральных проек
тах, где задействован механизм ГЧП. А на 

большей части дорожного хозяйства стра
ны строительство дорог ведется по привыч
ной схеме — выделяются бюджетные день
ги на строительство дороги, а потом опять 
же бюджетные средства выделяются на ее 
обслуживание. В общем — экономика 
посоветски. К тому же асфальтовую дорогу 
куда проще ремонтировать. Поэтому то, что 
бетонная дорога с учетом ее жизненного 
цикла существенно дешевле асфальтовой, 
для самих дорожников значения большого 
не имеет.

Бетон сложнее, для его укладки требуют
ся высокотехнологичные механизмы и 
специалисты высокого уровня. Кроме того, 
бетон в отличие от более пластичного ас
фальта имеет достаточный коэффициент 
теплового расширения, что в нашем клима
те очень существенно и ведет к необходи
мости регулярных деформационных швов 
— для компенсации теплового расширения 
бетона. А это еще одна головная боль: швы 
нельзя оставлять открытыми, потому что 
вода, попадая в них, в случае морозов будет 
просто ломать бетон, поэтому швы должны 
изолироваться от влаги различными пла
стичными заполнителями, в основном гер
метиками.

Плюсы бетона
Виктор Ушаков отмечает, что на реализа
цию Комплексного плана мероприятий по 
строительству, реконструкции и ремонту 
дорог на 20232027 годы будет выделено 
13,2 трлн рублей. «Средства будут исполь
зоваться эффективно при условии примене
ния современных материалов и техники. 
Требуется внедрять инновационные техно
логии строительства автомобильных дорог, 
повышать несущую способность и сроки 
службы дорожных одежд. Но дорожная сеть 
начнет работать на экономику страны, если 
повысить ее пропускную способность и со
кратить расходы на ремонт и содержание. 
Выход один — масштабное применение в 
основании и покрытии дорог более проч
ных и долговечных материалов. Цементо
бетон — лучший вариант».

Глава АБД подчеркивает, что цементо
бетонное покрытие позволяет экономить 
ГСМ на 57%. Дорожная отрасль РФ готова 
к строительству цементобетонных покры
тий и оснований автомобильных дорог: 
разработаны современные технологии 
строительства, подготовлен ряд стандартов 

с требованиями к материалам и особенно
стям производства работ, для строитель
ства есть необходимая техника.

Виктор Ушаков подчеркивает: результа
ты расчетов показывают, что капитальные 
затраты на строительство цементобетон
ных покрытий на 1015% ниже, чем на стро
ительство покрытий из асфальтобетона. 
При этом технология двухслойной укладки 
цементобетона позволяет существенно эко
номить высококачественный щебень и дру
гие материалы. «Жизненный цикл дорог из 
цементобетона намного продолжительнее, 
чем дорог из асфальтобетона — минимум 
30 лет без капитального ремонта, — гово
рит он. — Сегодня уже разработаны техно
логии эффективного ремонта цементобе
тонных покрытий и их восстановления. 
Многие подрядные организации готовы 
строить дороги из цементобетона и в состо
янии делать это качественно. Необходимое 
оборудование имеется в нужном количе
стве. Поэтому мы можем приступить к 
строительству цементобетонных покрытий 
в больших объемах».

Иностранный опыт нам в помощь!
Как сообщает Министерство транспорта КНР, 
протяженность автомагистралей с цементо 
бетонными покрытиями в стране выросла  
с 2 847 072 км в 2019 году до 3 098 170 км в 
2020м (а еще в 2003м этот показатель был 
на рекордно низкой отметке — 198 900 км). 
При этом протяженность автомагистралей с 
асфальтобетонными покрытиями в 2020 году 
равнялась всего 1 217 450 км. То есть очевид
на тенденция: асфальтобетонные покрытия в 
Китае значительно уступают цементобетон
ным, постепенно полностью исчезая.

В Индии в 50 км от Мумбая рядом со 
стале литейным заводом JSW началась 
укладка первой в Индии дороги из цементо
бетона и шлака: в ее строительстве исполь
зуются шлак (промотходы) и цемент, что по 
сравнению с асфальтобетоном выгоднее по 
рентабельности, долговечности и экологич
ности.

Отметим, что глава индийского прави
тельства провозгласил новую концепцию 
развития страны — превратить отходы в 
богатства. И эта концепция отлично иллю
стрируется проектом дороги около Мумбая. 
Здесь при производстве одной тонны стали 
получается 200 кг шлака, таким образом, 
всего за год в Индии вырабатывается до 19 

млн тонн шлака, который теперь будет при
носить пользу, а не копиться в терриконах. 

«Природный заполнитель (песок, гра
вий, галька и т. п.) здесь не используется, 
что снижает стоимость строительства. При 
этом дорога будет долговечнее, чем постро
енная из цементобетона из природных ма
териалов. Также благодаря этой технологии 
мы можем уменьшить воздействие на при
роду в целом», — сказал изобретатель тех
нологии Сатиш Пандей.

Высшее национальное управление Ин
дии (National Highways Authority of India, 
NHAI) с нетерпением ждет, когда доведен
ную до совершенства технологию можно 
будет использовать для строительства ты
сяч километров дорог по всей стране.

Александр Лукашенко в своем обраще
нии к белорусскому народу и Нацсобранию 
дал поручение вернуться к масштабному 
строительству бетонных дорог. «Бетонные 
дороги — спасение в наших погодных усло
виях: это долговечность. Это задача для 
правительства и местных органов власти. 
За это спрос будет жесточайший. Я преду
преждал отдельных членов правительства 
об этом», — отметил он.

Первый заместитель министра транспор
та и коммуникаций Белоруссии Алексей 
Ляхнович уже заявил о планах по стро
ительству и реконструкции цементобетон
ных дорог: «За 20152022 годы возведено и 
реконструировано 176 км республиканских 
автодорог с цементобетонным покрытием. 
Что касается текущего года, то в планах от
крытие ЮгоЗападного обхода Могилева 
протяженностью 11,5 км. Продолжается ре
конструкция автомобильной дороги Р53 
Слобода—Новосады на участке от Смолеви
чей до Жодино (более 14 км). Его ввод за
планирован на 2024 год».

Post scriptum
И последнее. Бетон намного экологичнее 
асфальта: последний — особенно при лет
них температурах и на солнце — нагревает
ся до 6070 градусов по Цельсию и начинает 
выделять вредные летучие соединения, а 
сама поверхность легче истирается шинами 
в мелкодисперсную пыль, которая вкупе с 
автомобильным выхлопом, усиливающим
ся при повышенной колейности асфальто
вого полотна (что ведет к повышенному 
расходу топлива), вряд ли добавит всем нам 
здоровья.

Прогрессивный метод с большим трудом внедряется 
в практику отечественного дорожного строительства

Дорога ли дорога из бетона?Владимир ТЕН

П
опулярная технология сold deep in
place recycling (холодная регенера
ция) не является новым словом при 
восстановлении дорожного полотна, 
но ее параметры и экономика таковы, 

что порой она становится безальтернатив
ной.

Вкратце метод можно описать так: ста
рое дорожное покрытие вскрывается и дро
бится до состояния стандартного гранулята 
с одновременным смешиванием с различ
ными вяжущими компонентами (чаще все
го это портландцемент определенных ма
рок). Далее следует фаза уплотнения полу
ченного материала обычными катками. По
лучается стабилизированное основание для 
нанесения дорожного покрытия.

Самую продвинутую линейку техники 
для холодного ресайклинга создала немец
кая компания Wirtgen, чьи машины эффек
тивно вспарывают старое полотно и пере
малывают его на московских дорогах так, 
что просто загляденье. Этот метод позволя
ет добиться стабилизации основания под 
дорожное покрытие в 35 раз быстрее и эф
фективнее традиционных способов стаби
лизации грунтов. Существенный плюс здесь 
и в том, что отпадает необходимость в за
купке, транспортировке и укладке необхо
димых материалов — песка и щебня.

Дело в том, что фрезерование, дробле
ние и укладка переработанного материала 
производятся в один проход, когда в рабо
чую камеру ресайклера Wirtgen при фрезе
ровании подается гранулят и под давлени
ем впрыскивается бетонная суспензия, при
готовленная в мобильной смесительной 
установке, «прицепленной» к ресайклеру, 
являющемуся мобильной «фабрикой» сме
си, выкладываемой в ложе перерабатывае
мой дороги. За состоянием этой смеси, точ
ными регулировками подачи суспензии 
следит микропроцессорная система. При 
этом «поезд» для выполнения ресайклинга 
в зависимости от того, какой стабилизатор 
используется, может быть разным. Главное 
— совместимым.

Холодный ресайклинг выгоден по мно
гим параметрам. Технология экологична 
благодаря практически стопроцентной пе
реработке и использованию «износившей
ся» прежней дорожной одежды, отсутствию 
отвалов и расхода ГСМ для подвоза новых 
материалов. Качество стабилизированного 
слоя отвечает самым высоким требовани
ям, а цикл строительных работ намного ко
роче. В целом, по критериям «стоимость 
эффективностьвремя» у холодного ре
сайклинга практически нет альтернативы.

Имеется, конечно, и подвох. Лучшая тех
ника для холодного ресайклинга произво
дится в Германии, поэтому ее поставки в 
Россию под большим вопросом. Впрочем, 
решение есть. До сих пор функционирует 

техника немецкой компании, существуют 
китайские производители, да и для домо
рощенных «кулибиных» задача вполне  
решаема: ведь не надо изобретать велоси
пед, технология изучена, что называется, 
до винтиков.

Что касается нормативной базы, то су
ществуют «Методические рекомендации по 
восстановлению асфальтобетонных покры
тий и оснований автомобильных дорог спо
собами холодной регенерации», утвержден
ные распоряжением Росавтодора и норма
ми ОДН 218.04601, которые, по мнению 
специалистов, требуют доработки.

Иными словами, применение холодного 
ресайклинга расширилось в рамках приня
тых отраслевых стандартов, регламентиру

ющих восстановление асфальтобетонных 
покрытий и оснований автодорог. Востре
бованность метода возросла в силу того, 
что власти сделали акцент на инфраструк
турное строительство, в которое в ближай
шее время будет вложено более 13 трлн 
рублей.

У этой технологии существует и оборот
ная сторона «медали» (кстати, не менее, 
позитивная и полезная). Так, компания  
ЦЕМЕНТУМ занялась производством ком
плексных минеральных вяжущих (КМВ), 
соответствующих ГОСТу. Компонент состо
ит из цемента, воды, битумной эмульсии и 
— если это необходимо — скелетных мате
риалов из камня. КМВ производится в рам
ках отраслевых программ федерального 
проекта «Экономика замкнутого цикла», 
«заточенного» на увеличение использова
ния вторичных ресурсов, когда промыш
ленные отходы и остатки сортировки твер
дых коммунальных отходов используются в 
качестве альтернативного топлива для про
изводства цементного клинкера.

При этом компания стремится быть пол
ноценным партнером для дорожников, пре
доставляя им ряд услуг, среди которых раз
работка состава асфальтогранулобетонной 
или органоминеральной смеси. В ходу так
же штамповые испытания — отбор кернов, 
испытания прочности, влажности, дефор
мации и других параметров полотна, техни
ческая поддержка пусконаладочных работ. 
Эти усилия дают свои плоды — компания 
участвовала в ремонте автодороги «Без
ымянная высота» в Калужской области, ве
дущей к мемориальному комплексу. В Са
марской, Саратовской и Ульяновской обла
стях были отремонтированы десятки участ
ков региональных и федеральных авто
дорог.

Операция «Регенерация»
Будущее —  за холодным ресайклингом
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ПЕРСОНА

Беседовал Александр РУСИНОВ

У
роженец Нижнего Новгорода, выпуск
ник строительного факультета МВТУ 
имени Н. Э. Баумана Борис Гордеев про
работал в столице всего два года, а даль
ше то ли добровольно, то ли принуди

тельно отправился в Новосибирск, где принял 
участие в архитектурном проектировании 
многих зданий, имеющих ныне статус памят
ников архитектуры регионального и феде
рального значения. Быстрый и яркий успех 
молодого зодчего признали профессионалы 
современники: неофициальный титул «король 
конструктивизма» был присвоен новосибир
скому архитектору Борису Александровичу 
Гордееву еще при его жизни (19031943).

О знаменитом коллеге и его трудах расска
зал «Стройгазете» инженерстроитель, уче
ный в области строительных конструкций, 
педагог, кандидат технических наук, доцент, 
членкорреспондент Петровской Академии 
наук и искусств Валерий ГАБРУСЕНКО.

Валерий Васильевич, да-
вайте вначале прояс-

ним: в чем суть кон-
структивизма?
Если помните, боль
шевистская револю

ция подразумевала 
слом всего старого не 

только в общественной жиз
ни, но и в искусстве: «… разрушим до основа
нья, а затем мы наш, мы новый мир постро
им». Этим «затем» в архитектуре и стал кон
структивизм, впервые возникший именно в 
СССР в 1920е годы.

Его отличительными особенностями были 
аскетизм (полный отказ от какихлибо архи
тектурных украшений) и функциональность 
(когда главным является не внешний вид, а 
удобство жизни и работы, когда не помеще
ния вписываются в заданный объем здания, а 
здание является коробкой, как бы «упаков
кой» рационально размещенных помещений, 
полных света и воздуха). Отсюда несимме
тричность фасадов, выступающие части и ба
шенки, ленточные окна, угловые балконы  
и т. д.

Тогда же вошли в моду и домакоммуны, 
для которых конструктивизм оказался самым 
подходящим архитектурным стилем: «мещан
ской» жизни, «примусам», «домашним обе
дам», «закопченным кухням» противопостав
лялись светлые общественные столовые и кол
лективная жизнь, создающая «человека ново
го типа».

В 1920 году III съезд РКСМ предложил даже 
«государственное декретирование домов 
коммун рабочей молодежи». И такой доку
мент в 1926 году появился: «Типовое положе
ние о домекоммуне» Центржилсоюза, пред
писывавшее коммунарам при вселении отка
заться от накопленных предыдущими поколе
ниями мебели и предметов быта, и предлагав
шее коллективные воспитание детей, стирку, 
уборку, приготовление еды, удовлетворение 
культурных потребностей. Комсомольские 
устремления были поддержаны Надеждой 
Крупской и другими партийными деятелями.

Борис Гордеев ведь учился и начинал 
свою карьеру не в Сибири?

Да. Выпускник строительного факультета 
МВТУ 1926 года, два года поработал в столице, 
успев поучаствовать в проектировании Цент
рального аэрогидродинамического институ
та, Московского высшего технического учили
ща (ныне МВТУ имени Н. Э. Баумана), Тавдин
ской фабрики. Одна из его работ демонстри
ровалась в 1927 году в НьюЙорке на выставке 
современной архитектуры «Век машин», а 
дип ломный проект как один из самых лучших 
был оставлен в архиве МВТУ.

А в 1928 году его сослали в Новоси-
бирск?

Год назван верно, но по поводу «ссылки» — 
неправильная информация. Действительно, 
несколько источников указывают, что Горде
ева отправили в Сибирь принудительно. Одна
ко тщательные архивные исследования (в том 

числе в архивах НКВДКГБ) архитектора и 
краеведа Вадима Капустина полностью опро
вергли это утверждение.

На самом деле приехал Гордеев в Новоси
бирск по приглашению московского профес
сора Бориса Коршунова, занимавшегося здесь 
разработкой генплана города, и по рекоменда
ции своего наставника –– знаменитого архи
тектораконструктивиста Виктора Веснина, 
друга Коршунова.

В Новосибирске Борис Гордеев начал рабо
ту в Горкомхозе, с 1930го перешел на долж
ность заведующего проектным бюро ХОЗО 
ОГПУ, имевшего первую форму допуска к сек
ретным документам.

Весомый аргумент в пользу того, что 
ссыльным Борис Гордеев не являлся.

Конечно! Ссыльного к таким документам 
за версту бы не подпустили. И посмотрите на 
его дальнейшую карьеру: в 1932 году он был 
назначен главным архитектором Новосибир
ска и одновременно руководителем перера
ботки проекта вокзала НовосибирскГлавный, 
в 19331939 годах был главным архитектором 
конторы строительства Дома науки и культу
ры (Новосибирского театра оперы и балета 
— ныне памятника архитектуры федерально
го значения).

Всего по его проектам в городе было по
строено более 50 крупных объектов. Вместе с 
ним работала постоянная группа архитекто
ров, видное место в которой занимал его зять 
Сергей Тургенев (19021975), приехавший из 
Москвы в 1929 году. С этой же группой посто
янно сотрудничал и гениальный конструктор, 
автор знаменитой Останкинской телебашни 
Николай Никитин.

Похоже, карьера талантливого зодчего 
складывалась абсолютно безоблачно.

Это не совсем так. Например, самый авто
ритетный новосибирский архитектор, Андрей 

Крячков, называл Гордеева «случайным чело
веком в архитектуре города». Не будем строго 
судить Крячкова: вероятно, это была ревность 
52летнего маститого профессора Сибстрина к 
25летнему коллеге, ворвавшемуся в архитек
турную жизнь Новосибирска стремительно и 
ярко. К тому же к конструктивизму с его «сте
кломаниией и плоскими крышами, не учиты
вавшими природноклиматических условий 
Сибири», Крячков относился негативно, хотя, 
отдавая дань моде, и запроектировал в этом 
стиле превосходное здание Госбанка.

Зато многие другие называли Гордеева «ве
ликим архитектором», и большая доля правды 
в этом эпитете есть. А о том, что Крячков 
ошибся, свидетельствует число зданий, по
строенных по проектам Гордеева и причис
ленных ныне к памятникам архитектуры.

Например, Домкоммуна в Новосибирске 
на Красном проспекте, 49. Первоначально в 
нем были крохотные кухни и отсутствовали 
ванные, поскольку питаться все должны были 
в общественной столовой, а мыться в обще
ственной бане. Сейчас это обычный много
квартирный дом.

Или еще один дом –– на Красном проспек
те, 28, строившийся как часть жилого комби
ната «Динамо» для работников НКВД, в кото
рый входили гостиница, парикмахерская, дет
сад, магазин «Динамо» и жилой корпус. Очень 
интересен Дом с часами на Красном проспек
те, 11: входы в квартиры в нем предусмотрены 
из светлых остекленных галерей, опирающих
ся на консоли. Международное общество охра
ны памятников архитектуры DOCOMOMO 
признало этот новосибирский объект одним 
из лучших мировых творений архитектурного 
авангарда. Большого внимания заслуживает 
здание крайисполкома (ныне правительства 
Новосибирской области) на Красном проспек
те, 18: это обогащенный конструктивизм с 
применением слегка выступающих архитек
турных элементов. Еще один архитектурный 

памятник «пера Гордеева» — здание вокзала 
НовосибирскГлавный, реализованное в стиле 
постконструктивизма (переходный стиль от 
конструктивизма к неоклассицизму). И, ко
нечно, нельзя забыть про Новосибирский те
атр оперы и балета (ранний неоклассицизм со 
сдержанным применением элементов ордер
ной архитектуры).

Три последних объекта — без преувели-
чения выдающиеся...

О них стоит сказать особо. В конкурсе про
ектов здания крайисполкома принимали уча
стие многие архитекторы страны, в том числе 
знаменитые московские. Победу присудили 
Борису Гордееву и Сергею Тургеневу. Позднее 
участие в этом проекте принял и Андрей Кряч
ков.

Проект здания вокзала был разработан в 
Киеве, но не удовлетворил руководство Том
ской (ныне ЗападноСибирской) железной до
роги, и оно объявило конкурс на переработку 
проекта, затронувшую и несущие конструк
ции. Победу в конкурсе одержал Гордеев.

Победил он и в конкурсе (в нем участвовал 
также Крячков) на переработку проекта и ре
конструкцию почти построенного Дворца нау
ки и культуры (ныне — Новосибирский театр 
оперы и балета). Работа там была еще слож
нее: требовалось не только переделать плани
ровку и фасады, но изменить и назначение 
здания — превратить его из сооружения с ги
гантским многофункциональным залом в 
обычный оперный театр. В проекте Гордеева 
участвовали также Алексей Щусев и Андрей 
Крячков.

Борис Гордеев мог бы сделать для рос-
сийской архитектуры намного больше, но 
жизнь его оборвалась рано…

В 1935 году у него обнаружили туберкулез. 
Лечение в Новосибирске помогало плохо, и в 
1939 году он решил уехать в Москву. В эвакуа
ции работал в Красноярске, там болезнь обо
стрилась. А в 1943 году он вновь приехал ле
читься в Новосибирск (сюда был эвакуирован 
из Москвы Институт туберкулеза), но врачи 
оказались бессильны. Скончался Борис Горде
ев в мае 1943 года, не дожив до 40 лет, похоро
нен на Заельцовском кладбище. Могила его 
утеряна, известен только квартал, около кото
рого и установили памятник одному из самых 
талантливых архитекторов Новосибирска.

В архитектуру города он внес огромный 
вклад, уступающий разве что вкладу Андрея 
Крячкова. И если Крячкова часто называют 
«Архитектором №1» Новосибирска, то Борис 
Гордеев по праву заслуживает звание «Архи
тектор №2».

Сибирский король 
конструктивизма
Архитектор Борис Гордеев и его «история в камне»

Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

С
егодня для российской экономики чрез
вычайно актуален вопрос повышения 
производительности труда. В особенно
сти это относится к строительной отрас
ли, где остро ощущается нехватка кад

ров. Механизированное нанесение штукатур
ки — отличный способ оптимизировать отдел
ку помещений при ремонте. Он позволяет су
щественно сократить расходы на отделку, сни
зить долю ручного труда, ускорить рабочий 
процесс практически втрое. О том, в чем со
стоят преимущества механизированного спо
соба и как избежать ошибок при его примене
нии, «Стройгазете» рассказал технический  
директор компании ТЕХНОНИКОЛЬ (ТСТН) 
Юрий САВИЦКИЙ.

Юрий Валерьевич, что лежит в основе 
механизированного способа нанесения 
штукатурных материалов?

Механизированное нанесение штукатурки 
невозможно без специальной штукатурной 
станции, так как с ее помощью состав и гото
вится, и наносится, и даже может храниться 
недолгое время. Обычно станция включает в 
себя целый ряд элементов, в том числе бункер 
для сухого состава, двухкамерный бак, где го
товится раствор, систему подачи воды, насос 
давления, панель управления, а также шлан
ги, кабели и прочие мелкие детали.

Соответственно, для работы со штукатур
ной станцией нужно обязательно иметь дос
туп к электричеству и водопроводу. Электри
чество можно получать и от дизельного гене
ратора.

Насколько имеющиеся на рынке штука-
турные станции разнообразны?

Прежде всего, они делятся на стационар
ные и передвижные. Первые — очень мощные 
машины с крупным, объемным бункером. За 
смену с ними можно обработать до 400 кв. 
метров поверхности. Правда, есть нюанс: они 
маломобильны. Поэтому для их доставки на 
место работ понадобятся грузовой транспорт 
и подъемное оборудование.

Вторые –– передвижные станции. Они 
мобильные, компактные, на шасси с коле
сиками. Работать с ними удобно и легко, их 
может передвинуть на нужное место даже 
один человек.

Стоит еще упомянуть хопперковши. Это не 
совсем станция, скорее –– улучшенный вари
ант для ручного нанесения. Они недорогие, 
простые в работе и позволяют наносить рас
твор вручную, используя при этом компакт
ный, но вместительный бак для смеси.

В чем плюсы и минусы механизирован-
ного нанесения штукатурки?

Плюсы такого способа, вопервых, состоят 
в ускорении работ в среднем на 3040% и оп
тимизации затрат. А ведь иногда ремонт или 
реновация «съедают» 3060% от стоимости 
недвижимости! Вовторых, мы имеем эконо
мию материалов, так как состав распределяет
ся максимально равномерно, а станцию мож
но настроить на точечный расход.

Далее, при механическом способе получа
ется отличное качество покрытия, достигает
ся наилучшая адгезия основания и состава, 
не возникают воздушные пузыри. При этом 
нет нужды в дополнительной шпаклевке 
стен (тоже экономия и времени, и сил, и 
средств). Создаются более комфортные усло
вия работы, так как помещение не запыляет
ся, а бригада меньше устает. И, наконец, 
имеется возможность работать со смесью в 
течение суток: готовая смесь может хранить
ся в бункере, не высыхая и не комкуясь, так 
что работы можно заканчивать даже на сле
дующий день.

Но, конечно, стоит упомянуть и о мину
сах. Вопервых, такая технология оптималь
на для большого объема, например, целой 
квартиры, нескольких помещений или про
изводственных объектов, но не для малого 
масштаба работ, например, одной комнаты 
или стены.

Нецелесообразно использовать механизи
рованный способ и для неровных, ломаных 

поверхностей с большим количеством углов, 
эркеров, ниш, выступов, проемов и т. п. К тому 
же при его применении обязательно подклю
чение к водопроводу и надежному, мощному 
источнику электропитания (трехфазная элек
трическая сеть 380В).

Также при таком варианте выбора работ 
штукатурка может сохнуть дольше, чем при 
ручном нанесении. Механизированные рабо
ты шумные, и их сложно применять в много
квартирных домах: издаваемый звук может 
ограничить время для работы.

Часто возникают и сложности в поиске 
опытной бригады: не все мастера умеют рабо
тать таким способом, не у всех есть дорогосто
ящая штукатурная станция. Даже если вы 
возьмете станцию в аренду и решите работать 
самостоятельно, без должного опыта хороший 
результат, мягко говоря, не гарантирован.

Какие наиболее частые ошибки встре-
чаются при нанесении штукатурки на сте-
ны?

Вопервых, проблемы возникают, когда от
делочники используют неподходящую смесь. 
Если базовый слой окажется с дефектами, ка
чественного финишного покрытия можно не 

ждать, а переделка «съест» гораздо больше 
сил, времени и денег, чем изначально хоро
шая недешевая штукатурка. Поэтому поку
пайте стройматериалы только в лицензиро
ванных магазинах, берите проверенные, на
дежные марки.

Вовторых, при покупке обязательно обра
щайте внимание на сроки годности: если 
осталось 12 месяца, такой состав лучше уже 
не брать — вдруг ремонт затянется?

Обратите внимание и на инструменты. 
При замешивании раствора нужно использо
вать мощный строительный миксер: дрель 
или шуруповерт могут не справиться с на
грузкой, выйти из строя и не вымесить дей
ствительно однородный, качественный раст
вор. То же относится и к правилу, которое 
должно быть идеально ровным. Лучше всего 
взять правило с дополнительными ребрами 
жесткости: так оно будет меньше деформиро
ваться при давлении. Удобнее всего работать 
с Нобразным правилом (крепкое, большая 

площадь обеспечивает высокую производи
тельность), но есть варианты комбиниро
ванные (Н + трапеция).

Что касается основания, то любую поверх
ность перед нанесением штукатурки нужно 
хорошо очистить, убрать с нее все посторон
ние включения, обеспылить. Крупные неров
ности и дефекты надо заделать перед основ
ной обработкой: это касается сколов, отвер
стий от гвоздей, трещин. Обязательно потре
буется грунтовка.

Часто в ходе работ неаккуратно смонтиро
ваны маяки. Но чтобы создать ровную ошту
катуренную поверхность, маяки, конечно, не
обходимы, так как они размечают верхнюю 
границу штукатурного слоя. Есть известные 
хитрости работы с маяками: не ставьте маяки 
в «плюшки» с большим шагом, чтобы не обра
зовались ямки и провисания, и не оставляйте 
металлические маяки в штукатурном слое — 
они могут заржаветь и испортить внешний 
вид покрытия. Доставайте их в течение суток 
после оштукатуривания, а отверстия от них 
заполняйте раствором.

Что касается смеси и ее приготовления, 
запомните простые правила замешивания 
раствора. Сначала наполните бак водой и ма
ленькими порциями, постепенно добавляйте 
сухую смесь в воду, но ни в коем случае не 
наоборот! Далее перемешивайте смесь стро
ительным миксером на малой/средней ско
рости. Выдержите 5 минут и повторите заме
шивание. И конечно, соблюдайте пропорции 

и рекомендации, указанные производителем 
в инструкции.

Какие еще встречаются наиболее ча-
стые ошибки?

Даже если вы поняли, что раствор получил
ся жидковат, нельзя добавлять в готовую 
смесь сухой состав: это неминуемо приведет к 
образованию комков, штукатурка в работе 
будет отслаиваться, неравномерно сохнуть, 
осыпаться, даст трещины. Ориентируйтесь на 
работу с водой и следуйте рекомендациям 
производителя, ведь если вы чуть ошиблись в 
пропорции, слишком густую смесь можно не
много развести водой, а вот наоборот срабо
тать не выйдет.

Также не рекомендуется долго хранить 
смесь. В среднем готовая смесь на основе це
мента «живет» 23 часа, на основе гипса — 
1,5, особенно если тара открытая, а в помеще
нии повышенная температура и/или влаж
ность.

Нельзя наносить штукатурку снизу вверх. 
Да, это удобнее, однако неверно и непрактич
но: кусочки смеси будут падать вниз, на уже 
заштукатуренную поверхность, так что неиз
бежны неровности.

Следует одинаково обрабатывать и ровные 
поверхности, и стыки. Стыки разных матери
алов — это зона, требующая особого внима
ния при оштукатуривании: у каждого матери
ала основания разное температурное расши
рение, показатель усадки, уровень впитыва
емости влаги, что может влиять на качество 
покрытия, на финальный цвет и текстуру. Не 
поленитесь и проклейте стыки полосами 
стеклосетки, причем следующим «пирогом»: 
слой штукатурки — сетка — слой штукатур
ки. Это будет правильное армирование, кото
рое обеспечит однородность слоя на стыках.

И, конечно же, ответственный процесс — 
высыхание штукатурки. Поэтому вниматель
но отнеситесь к инструкции от производите
ля: сроки высыхания очень важны для каче
ственного покрытия. Иногда строители стре
мятся ускорить процесс и используют тепло
вые пушки, но с ними нужно быть очень 
осторожными — если слой пересушить, он 
пойдет трещинами.

В заключение скажу, что, возможно, ка
жется, что правил много, но большинство из 
них сводится к внимательности и добросо
вестности. И если правила соблюдать, то ме
ханизированное нанесение штукатурки спо
собно сэкономить и силы, и время, и деньги.

Плюсы очевидны!
Механизация штукатурных работ позволяет существенно 
повысить производительность труда и сэкономить ресурсы

При механизированном способе 
нанесения штукатурки есть 

возможность оставить готовую 
смесь до следующего дня  

в станции. Но все же лучше 
постараться подготовить 

такое количество раствора, 
чтобы израсходовать его за один 

рабочий день

Юрий САВИЦКИЙ, 
технический директор  

компании ТЕХНОНИКОЛЬ (ТСТН):

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M



Строительная газета16 www.stroygaz.ru №3 (10780) 26 января 2024

Оксана САМБОРСКАЯ

И
сторическое здание XIX века в Басманном райо
не столицы выставлено на этой неделе на торги. 
Инвестор отреставрирует особняк и откроет 
гостиницу по программе «1 рубль за квадрат
ный метр в год», сообщил заместитель мэра 

Москвы по вопросам экономической политики и 
имущественноземельных отношений Владимир 
Ефимов.

Площадь двухэтажного здания –– объекта культур
ного наследия (ОКН) –– 867,4 кв. метра. С победите
лем заключат договор аренды на 20 лет, по которому 
необходимо в течение пяти лет отреставрировать 
ОКН, оборудовать под гостиницу и приступить к ока
занию услуг. После этого инвестор сможет перейти 
на льготную ставку аренды из расчета 1 рубль за ква
дратный метр в год.

Руководитель столичного Департамента по кон
курентной политике Кирилл Пуртов уточнил, что в 
ходе реставрационных работ и приспособления зда
ния под гостиницу арендатору нужно будет учиты
вать условия программы: номерной фонд должен 
занимать не менее 75% общей площади сооружения. 
Кроме того, отелю необходимо пройти классифика
цию и получить категорию –– «три звезды», «четыре 
звезды» или «пять звезд». Затем инвестор сможет 
обратиться в Комитет по туризму города Москвы для 
получения заключения, необходимого для перехода 
на льготную аренду. До этого времени будет приме
няться ставка, размер которой определится по ито
гам аукциона.

Программа «1 рубль за квадратный метр в год» 
была расширена в конце 2022го. Тогда мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил о требованиях к инвесто
рам, желающим открыть в отреставрированных ОКН 
отели. Первый договор на реставрацию здания по 
программе под гостиницу был заключен в феврале 
прошлого года. Им стало здание XIX века в Серебря
ническом переулке, где будет открыт отель площадью 
368 кв. метров. В марте инвесторам было предложе
но еще четыре здания для организации мест госте
приимства в центре города –– у станций метро «Киев
ская», «Сухаревская», «Павелецкая», «Таганская».

В октябре открылся первый отель по этой про
грамме –– в историческом двухэтажном здании 1870 
года постройки на улице Зацепа, 27, в шаговой до
ступности от Павелецкого вокзала. Город заключил 
договор аренды на 20 лет в мае, инвестор в рекорд
ные сроки –– за пять месяцев –– провел ремонтные 
работы и получил право на льготную арендную став
ку. Трехзвездочный Innova Hotel создан по принципу 
дистанционного формата. В нем нет администрато
ра, заселение проходит через специально разработан
ное приложение, для гостей действует система бес
ключевого доступа, а все общение с персоналом осу
ществляется онлайн. Благодаря дистанционному об
служиванию отеля инвестору удалось снизить сред
нюю стоимость номера.
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В Москве стремятся соединить 
гостиничный бизнес 
и архитектурное наследие

Остановиться 
в истории

Справка 
 Здание, выставленное на аукцион, –– бывший больничный корпус Мясницкого отделения 

Чернорабочей больницы по адресу: переулок Огородная Слобода, дом 9, строение 1. Проект был 
осуществлен в 1875 году по проекту архитектора Александра Мейнгарда для размещения больных  
и обеспечения жильем медперсонала. После революции здание некоторое время сохраняло 
первоначальную функцию, затем использовалось как административное.

Кстати 
 Всего в 2023 году по программе «1 рубль 

за квадратный метр в год» инвесторы 
арендовали девять объектов городской 
недвижимости, в числе которых такие ОКН, 
как дом скульптора Николая Андреева, 
деревянный дом купца Виноградова  
и городская усадьба Шубиных. Инвесторы  
их восстановят, после чего смогут перейти  
на льготную ставку арендной платы.
Уже завершил работы один участник 
программы. Он отреставрировал ОКН 
площадью почти 1,2 тыс. кв. метров  
в районе Преображенского –– доходный 
дом Григория Горбунова 1905 года 
постройки на улице Девятая Рота ––  
и перешел на льготную ставку аренды. 
Сейчас в здании разместились офисы  
и гостиница.
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